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ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ  
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
Новые выборные органы должны стремиться к тому, чтобы первичные партийные организации как можно пол

нее и лучше выполняли свои функции политического ядра трудовых коллективов, повседневно оказывали определяю
щее влияние на все стороны их жизни и деятельности.

Завершается третий год пятилетки. Каждый день 
приносит сообщения о творческой ударной вахте 
коллективов предприятий промышленности, транспор
та, строительства, колхозов и совхозов, научных уч
реждений. Делом откликаясь на высокую награду, 
труженики республики стремятся внести весомый 
■клад в дальнейшее укрепление зкономического и 
оборонного могущества Родины. О досрочном вы
полнении плана января— октября по объему реали
зации и производству многих важнейших видов про
дукции рапортовали, например, в канун празднова
ния 200-летия дружественного Георгиевского догово
ра коллективы промышленных предприятий. Трудо
вые подарки готовят к проходящим ныне отчетно- 
выборным районным и городским конференциям кол
лективы многих предприятий всех регионов респуб
лики.

Ведущей их силой в борьбе за достижение высо
ких производственных показателей выступают пер
вичные партийные организации. Состоявшиеся отче
ты и выборы в них убедительно показали возросшую 
боевитость основных звеньев партии. Проанализиро
вали свою работу и определили задачи дальнейшей 
деятельности по реализации решений XXV I съезда 
КПСС, планов одиннадцатой пятилетки около 70 ты
сяч коммунистов, занятых в промышленности, около 
20 тысяч транспортников, примерно такое же коли
чество строителей. Собрания прошли в обстановке 
высокой активности коммунистов, широко разверну
той внутрипартийной демократии.

По достоинству оценивая достигнутое, участники 
собраний в то же время вскрывали резервы, подвер
гали критике недостатки. На ряде собраний, напри
мер, трубопрокатного цеха Руставского металлурги
ческого завода, коммунисты самокритично говорили 
о том, что не всегда усилия трудового коллектива 
мобилизуются на безусловное выполнение государ
ственного плана, слабо ведется работа по воспита
нию молодых кадров, распространению передового 
опыта. Отдельные первичные цеховые парторгани
зации, партгруппы не предъявляют должной требо
вательности к кадрам, коммунистам за порученное 
дело, медленно совершенствуют стиль, формы и ме
тоды работы в соответствии с курсом партии на уси
ление интенсификации производства.

Основное внимание участников собраний было со
средоточено на том, чтобы ликвидировать «узкие» 
места, укрепить трудовую, плановую, производствен
ную, технологическую, финансовую дисциплину, мо
билизовать трудящихся на выполнение и перевыпол
нение заданий трех лет пятилетки, дальнейшее по
вышение эффективности производства и его глав
ного показателя — производительности труда. И это 
было сделано, конечно же, не случайно. Как отме
чалось на совместном заседании бюро ЦК КП Гру
зии и Президиума Совета Министров Грузинской 
ССР, по итогам девяти месяцев 15,6 процента всех 
предприятий не выполнили план по производитель
ности труда, а 26,2 процента предприятий снизили 
уровень, достигнутый в прошлом году.

«В сфере экономической ключевая задача, — чод- 
черкнул в речи на июньском (1983 г.) Пленуме ЦК 
КПСС товарищ Ю . В. Андропов, — кардинальное по
вышение производительности труда. Мы должны стре

миться достичь в этом плане высшего мирового уров
ня». Под этим углом зрения коммунисты промышлен
ных предприятий должны нацелить свои усилия на 
увеличение выпуска и повышение качества продук
ции, в том числе товаров народного потребления, 
внедрение передовой технологии, лучшее использо
вание мощностей, строжайшую экономию сырья, ма
териалов. Значительное внимание должно быть уде
лено вопросам выполнения планов поставок продук
ции в установленные сроки и номенклатуре, соблю
дения договорной дисциплины. В поле зрения ком
мунистов и ныне постоянно должны находиться ос
новные производственные и социальные факторы.

В постановлении ЦК КПСС «О дальнейшем развитии 
и повышении эффективности бригадной формы ор
ганизации и стимулирования труда в промышленно
сти» намечены пути повышения роли бригад в ре
шении производственных и социальных вопросов, ук
реплении трудовой дисциплины, развитии социали
стического соревнования, в лучшем использовании 
прав, предоставленных бригадам Законом о трудо
вых коллективах.

Ныне в республике пока лишь около половины 
промышленных рабочих входит в состав бригад. В 
будущем эта прогрессивная форма организации тру
да должна получить значительно более широкое рас
пространение, если, конечно, будут искоренены слу
чаи, когда к организации бригад подходят формаль
но, когда не отлажены оперативные технологические 
линии, управление и контроль, когда единый наряд 
не увязан с работой смежников. Работу по органи
зации бригад, контроль за соблюдением принципа 
добровольности, а также за их повседневной деятель
ностью призваны взять на себя партийные комитеты. 
Всячески помогать советам бригад — их прямой долг. 
Там, где это возможно, следует создавать партий
ные группы, направлять их деятельность на форми
рование здорового морально-психологического кли
мата, развитие трудовой и общественной активности 
членов коллективов в выполнении плановых задании 
и принятых социалистических обязательств.

Перед республикой в качестве одной из главных 
ее стратегических задач выдвинуто достижение еред- 
несоюзного уровня по важнейшим обобщающим кри
териям экономики — производству общественного 
продукта и национального дохода на душу населе
ния. В решениях XXV I съезда Компартии Грузии, пле
нумов ЦК КП Грузии по экономическим вопросам 
четко сформулирован главный стратегический путь 
реализации этой проблемы — всемерное ускорение 
темпов комплексного экономического и социального 
развития Грузинской ССР на основе преимуществен
но интенсивного роста экономики и неуклонного по
вышения ее эффективности. В качестве же специ
фичных для республики стержневых задач экономи
ческой стратегии Центральным Комитетом Компартии 
Грузии на первый план выдвинуты: более полное 
вовлечение трудовых ресурсов в общественное про
изводство и обеспечение их гибкого, высокоэффек
тивного использования; дальнейшее совершенствова
ние и повышение эффективности отраслевой струк
туры народного хозяйства и промышленности; до
стижение в соответствующих отраслях и на предприя

тиях среднесоюзных, а по некоторым показателям 
лучших, эталонных в стране и отрасли параметров 
и т. д.

Решение больших и ответственных задач зависит 
от многих факторов и, конечно, от целеустремлен
ной работы партийных организаций. Важно, чтобы 
партийные комитеты и партбюро совершенствовали 
стиль и методы своей деятельности, добивались вы 
сокого уровня организационно-партийной работы с 
тем, чтобы партийные организации играли на деле ор
ганизующую роль в трудовых коллективах. Опыт пар
тийных организаций показывает, что высокой эффек
тивности партийного руководства добиваются те из 
них, которые умеют правильно плакировать свою ра
боту, концентрировать свое внимание на главных, 
узловых вопросах. В этом плане можно сослаться на 
пример Тбилисского авиационного завода имени Ди
митрова, выступившего в начале года с патриотиче
ской инициативой «Образцовую дисциплину, высокую 
организованность, активность и ответственность —  
от каждого, везде и во всем!».

Однако в стиле и методах работы партийных орга
низаций предприятий еще немало недостатков. Со
вершенствовать стиль и методы работы партийных 
организаций —  это значит взыскательно и глубоко 
анализировать деятельность низовых партийных зве
ньев, давать им конкретные деловые установки, четко 
определять основные задачи, помогать им решать 
вопросы средствами организаторской и политической 
работы. Партийные комитеты и партбюро должны тща
тельно отбирать и готовить вопросы для обсужде
ния на партийных собраниях и своих заседаниях, 
обеспечивать активное участие коммунистов в их об
суждении. Необходимо больше заботиться об ответ
ственности людей, меньше проводить совещаний, не 
отрывать людей от производства, больше занимать
ся организаторской работой на местах. Партийным 
организациям следует полнее использовать воспита
тельную роль социалистического соревнования, свое
временно и широко информировать трудящихся о 
его ходе, о передовиках и отстающих. Важным во
просом совершенствования работы партийных орга
низаций предприятий является правильная, хорошо 
организованная постановка контроля и проверка ис
полнения.

В ходе проходивших отчетов и выборов в первич
ных организациях на собраниях отчитывались о сво
ей деятельности и комиссии по осуществлению кон
троля деятельности администрации. При этом было 
высказано много пожеланй, критических замечаний: 
не все комиссии работают активно, зачастую им не 
хватает настойчивости и целеустремленности, неко
торые из них существуют только на бумаге. Неот
ложная задача первичных партийных организаций — 
обобщить и всесторонне проанализировать высказан
ные критические замечания и предложения комму
нистов. Ни одного замечания и предложения не долж
но оставаться без ответа.

Деятельность вновь избранных партийных комите
тов и бюро предприятий промышленности, строитель
ства, транспорта, связи разворачивается на старте 
четвертого, определяющего года одиннадцатой пяти
летки. Быть на высоте выдвигаемых задач — их по
четный долг

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О — О Т Р А С Л Ь  О С О Б Ы Х  З А Б О Т
Состояние животноводства и перспективы развития этой отрасли в Сигнах- 

ском районе обсудило совещание, состоявшееся 3 декабря. В его 
чнастие кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Комп р 
'Грузии Э. А. Шеварднадзе. секретарь ЦК КП Грузии Д. Я. Патиашвили, предсе
датель Госкомсельхозпроизводства республики Г. Д . Мгеладзе, руководители рес
публиканских организаций, партийно-хозяйственный актив и передовые животно
воды района.

Перед началом совещания его уча- 
:тники осмотрели Цнорский животно- 
юдческий комплекс крупного рогато- 
о скота, строящуюся при этом коми- 
юксе молочную ферму на 600 ко- 
юв, откормочную площадку Тибаан- 
кого межхозяйственного объедине- 
шя на 10 тысяч овец, Караджаль- 
:кий комплекс для откорма телок и 
Фугие объекты.

С докладом на совещании высту- 
1ил Г. Д. Мгеладзе.

На совещании выступили Д. И. Па- 
иашвили, секретарь парткома кол- 
юза села Магаро Р. Р. Усупашвили, 
Федседатель колхоза имени Калини
на села Бодбе Р. А. Хуцишвили, уп
равляющий трестом «Иориводстрой»

Д. Г. Рчеулишвили, председатель 
Сигнахского РАПО Г. Н. Гелашвили, 
управляющий откормочным отделени
ем Цнорского комплекса И. А. Джгу- 
ташвили, нача л ь н и к «Главгруз- 
водстроя» А. Г. Мусеридзе и другие.

Докладчик и выступавшие отмеча
ли, что в последние годы в животно
водстве района наметилась тревож
ная тенденция снижения показате
лей. Так, в 1982 году по сравнению 
с 1977 годом производство молока 
снизилось на 537 тонн, а удойность 
каждой коровы — на 357 килограм
мов. Да и вообще, после 1977 года 
район ни разу не выполнил планов 
по производству молока, мяса, яиц, 
недодал государству тысячи тонн жи

вотноводческой продукции. Плохо об
стояло дело и с заготовкой кормов. И 
это несмотря на то, что здесь создан 
крупнейший в республике животно
водческий комплекс. Подобное поло
жение не можит не вызвать серьез
ной озабоченности.

Подводя итоги совещания, това
рищ Э. А. Шеварднадзе подчеркнул, 
что в районе есть всеч возможности 
для того, чтобы резко повысить про
изводство продукции животноводства. 
Государство вложило большие сред
ства в строительство комплексов, 
подготовку земель под пастбища и 
кормовые угодья. Однако отдача по
ка очень низка. Необходимо поднять 
ее, целеустремленно и настойчиво ра-

Животноводство — одна из наи
более трудоемких и сложных отрас
лей сельского хозяйства. Здесь важ
но все — от породного состава ста
да до сроков и периодичности корм
ления животных. Поэтому к разви
тию отрасли следует подключить все

Многие производственники Батумского трансформаторного завода уже рапор
товали о досрочном завершении трехлетнего задания. Этот рубеж одним из пер
вых преодолел еще в апреле резчик металла Важа Цхоидзе.

Успех передового рабочего не случаен. За два десятка лет работы на пред
приятии он накопил богатый опыт, в совершенстве овладел профессией. Примене
ние прогрессивных методов работы позволяет добиваться высокой производитель
ности труда.

Н а  с н и м к е :  резчик металла Важа Цхоидзе. и  .
Фото Н. Анастасьева. (Фотохроника ГруэИНФОРМа).

С О Х Р А Н И Т Ь  
И УПРОЧИТЬ МИР

ТРУДЯЩ ИЕСЯ СОВЕТСКОЙ ГРУЗИИ ЕДИ НО ДУШ НО  
П ОДДЕРЖ И ВАЮ Т ЗАЯВЛЕНИЕ ТО ВАРИЩ А

Ю . В. АН ДРО П О ВА »
КУРСОМ СОЗИДАНИЯ

заинтересованнее республиканс к и е  
организации, '  научные учреждения, 
разработать четкие и реальные пла
ны по каждому хозяйству и комплек
су и безусловно выполнять их.

Большое, можно сказать, решаю
щее значение в развитии животно
водства имеет кормопроизводство и 
рациональное использование кормов. 
Положение в нынешнем году в рай
оне обнадеживающее — здесь заго
товлено небывалое ранее количество 
кормов, район вышел победителем в 
республиканском социалистическом 
соревновании. Это дает все основа
ния надеяться, что нынешнюю зиму 
животноводы района завершат без по
терь.

Участники совещания заверили, 
что животноводы района конкретны
ми делами ответят на заботу Комму
нистической партии о сельских тру
жениках, сделают все для безуслов
ного выполнения решений XXVI 
съезда КПСС, Продовольственной 
программы. (ГрузИНФОРМ).

Мы, люди старшего поколения, пом
ним, какие беды повлекла за собой 
вторая мировая война, сколько жизней 
она унесла. И поэтому так понятно на
ше стремление к миру, к тому, чтобы 
нашим детям не довелось испытать го
рестей, страданий, лишений. Нынешняя 
администрация СШ А и выступающие 
заодно с ней западные страны обяза
ны трезво взвесить все последствия, 
которыми грозит их собственным наро
дам, всему человечеству реализация 
планов развертывания новых амери
канских ракет в Европе.

Заявление товарища Ю . В. Андропо
ва особенно близко по духу нам, зем
ледельцам, животноводам, —  людям 
самой мирной профессии на земле. Я 
и мои товарищи по работе горячо под
держиваем и одобряем политику нашей 
ленинской партии, политику мирного 
сосуществования государств с различ
ными социальными системами. Со 
своей стороны сделаем все необходи
мое, чтобы трудом своим еще больше 
укрепить экономику страны.

Н. ГЕДЕНИДЗЕ, 
доярка колхоза имени Кирова села 
Ахали Хибула Хобского района.

ЗАЩИТИМ НАШИХ ДЕТЕЙ
Я детский врач. Думая об угрозе 

войны, я невольно думаю о своих ма
леньких пациентах, о наших детях. У 
нас в стране маленьким гражданам от
дано все лучшее, делается асе для то
го, чтобы они росли образованными, 
физически здоровыми. И страшно ста
новится от мысли, что стараниями гос
под из Вашингтона может быть развя
зана ядерная война, в которой постра
дает все человечество, в том числе и 
наши дети,

Ни один здравомыслящий человек не 
хочет войны.

Большая армия советских врачей се
годня стоит на страже здоровья мил
лионов граждан нашей страны. Наша 
самая мирная и гуманная на земле про
фессия обязывает отдавать все силы, 
всю энергию людям. А это возможно 
лишь в том случае, когда над плане
той мирное небо. Мы, врачи, горячо 
одобряем Заявление Ю . В. Андропова, 
пронизанное глубокой заботой о лю
дях, о будущем нашей планеты.

Лили ДЖАШИ, 
участковый врач 16-й детской поли
клиники г. Тбилиси.

СЛОВО ВЕТЕРАНА
Мне, участнику Великой Отечествен

ной войны, особенно близки и понятны

волнующие слова Заявления Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного Совете 
СССР Ю . В. Андропова. Нам уже од
нажды пришлось иметь дело е претен
дентами на мировое господство... Из
вестно, что из этого получилось.

Руководство СССР не раз предупреж
дало правительство СШ А и выступаю
щих с ним заодно стран насчет опасных 
последствий милитаристского курса ны
нешней американской администрации, 
объявившей «крестовый поход» против 
социализма. Но горячие головы за 
океаном, не внимая голосу разума, 
приступили к развертыванию в Евро
пе «Першингов» и крылатых ракет. В 
этих условиях поодолжение перегово
ров в Женеве по вопросу ограничения 
ядерных вооружений в Европе было бы 
лишь прикрытием для направленных 
на подрыв европейской и международ
ной безопасности действий СШ А и ряда 
других стран НАТО.

Вот почему, единодушно одобряя 
все решения и меры, принятые руко
водством Советского Союза, мы, со
ветские люди, с еще большей энергией 
будем крепить экономическое и обо
ронное могущество нашей Родины.

СШ А взяли на себя ответственность 
за последствия близорукой политики, 
которую они проводят. Но пусть в Ва
шингтоне не питают иллюзорных на
дежд, что нм удастся отвести ответный 
ядерный удар от своего доме.

Н. ТАВАРТКИЛАДЗЕ, 
генерал-майор ■ отставке.

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО НАДО УБЕРЕЧЬ
«Уберечь человечество от грозной 

опасности может и должен только че
ловеческий разум» —  эти слова из За
явления Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Ю . В. Андропо
ва. Оно призывает всех людей плане
ты к разуму, сплотить силы ради тор
жества мира, свободы. В Заявлении ру
ководителя нашей партии и государст
ва с предельной ясностью показывает
ся, кто есть кто. В нем —  предупреж
дение зарвавшимся политикам Запада, 
вынашивающим планы мирового господ
ства и готовым развязать ’ядерную 
войну.

Мы, представители творческой интел
лигенции республики, горячо одобря
ем и поддерживаем каждое слово За
явления, своим самоотверженным тру
дом будем и впредь крепить могущест
во нашей Родины.

Тенгиз СИГУ А, 
заместитель директора по научной 
работе Института металлургии АН 
Грузии, кандмтат технических на

ук. <; : ч'

С Е Р Д Е Ч Н Ы Е  П О З Д Р А В Л Е Н И Я
Центральный Комитет КПСС, Пре

зидиум Верховного Совета СССР, 
Совет Министров СССР направили 
телеграмму Генеральному секретарю 
ЦК Народно-демократической партии 
Афганистана, Председателю Рево
люционного, совета ДРА  товарищу 
Вабраку Кармалю, члену Политбюро 
ЦК Народно-демократической партии 
Афганистана. Председателю Совета 
Министров Д РА  товарищу ̂  Султану 
Али Кештманду, в которой поздра
вили весь дружественный афганский 
народ со знаменательной датой — 
пятой годовщиной Договора о друж
бе, добрососедстве и сотрудничестве 
между Союзом Советских Социали
стических Республик и Демократи
ческой Республикой Афганистан, 
подписанного 5 декабря 1978 г.

Этот договор, отмечается в теле
грамме, подтвердив верность СССР 
!• ДРА  высоким целям и принципам 
советско-афганского договора 1921 
г°да, одновременно явился ярким 
свидетельством того, что после побе
ды апрельской революции традицион

но дружественные советско-афганские 
отношения поднялись на качественно 
новую ступень и стали отношениями 
братства, революционной солидарно
сти и всестороннего сотрудничества.

Советский Союз высоко ценит и 
полностью поддерживает внешнепо
литический курс Демократической 
Республики Афганистан, основанный 
на принципах мирного сосуществова
ния активного и позитивного непри
соединения. укрепления дружествен
ных отношений с другими странами, 
решительного отпора проискам им
периализма и реакции, поддержки 
справедливой борьбы народов за сво
боду, независимость и социальный про-

Советские люди солидарны с 
борьбой афганского народа против не- 
пяекращающегося империалистиче
ского вмешательства во внутренние 
дела их страны, полностью поддер
живают усилия правительства ДРА 
по достижению справедливого и 
всеобъемлющего политического уре
гулирования положения вокруг Аф

ганистана, говорится в телеграмме.
Революционная солидарность СССР 

и ДРА, равноправное и разносторон
нее советско-афганское сотрудничест
во являются надежной гарантией 
обеспечения суверенитета и террито
риальной целостности Афганистана, 
полностью отвечают интересам наро
дов обеих стран, служат делу обеспе
чения мира и безопасности в Азии.

Генеральный секретарь ЦК На
родно-демократической партии Афга
нистана, Председатель Революцион
ного совета ДРА Бабрак Карма ль, 
Председатель Совета Министров ДРА 
Султан Али Кештманд направили Ге
неральному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Президиума Верхов
ного Совета СССР Ю. В. Андропову, 
члену Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателю Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонову телеграмму в связи 
со знаменательной датой в истории 
афгано-советских отношений — пя
тилетием со дня подписания Догово
ра о дружбе, добрососедстве и со
трудничестве между ДРА  и СССР от

5 декабря 1978 года.
В результате апрельской револю

ции и установления в Афганистане 
народной власти, отмечается в теле
грамме, значительно обогатились и 
приобрели качественно новое содер
жание связи между нашими страна
ми. Традиционная добрососедская 
дружба между афганским и совет
ским народами, основы которой бы
ли заложены великим Лениным, пере
росла в отношения братства, рево
люционной солидарности и плодо
творного всестороннего сотрудниче
ства. Договор 1978 года закрепил 
новые высокие принципы афгано
советских отношений.

Время убедительно подтверждает 
глубокое соответствие этого истори
ческого документа коренным жизнен
ным интересам афганского народа. 
В трудное для Афганистана время 
Договор о дружбе, добрососедстве и 
сотрудничестве помогает отстаивать 
независимость, национальный сувере
нитет и территориальную целостность 
нашей Родины от происков врагов—

империализма и реакции. Всесторон
няя поддержка Советского Союза по- 
воляет углублять революционные за
воевания афганского народа. Разви
тие политического и торгово-эконо
мического сотрудничества, расшире
ние культурных и научных связей 
между нашими странами — во всем 
этом сказывается благотворное воз
действие договора. Афганский народ 
хорошо знает, что великий Советский 
Союз — с ним в борьбе и созидании, 
и испытывает чувства глубокой при
знательности за братскую интернаци
оналистскую помощь советского наро
да.

ЦК НДПА и правительство ДРА, 
мужественный афганский народ при
лагают все усилия к тому, чтобы на 
земле нашей славной родины восста
новились мир и спокойствие, чтобы 
как можно скорее рассеялись тучи на
пряженности и было достигнуто все
объемлющее политическое урегулиро
вание положения вокруг Афганистана 
в интересах стран региона, мира и бе
зопасности в Азии.

В сложной и накаленной обстанов
ке, сложившейся в мире вследствие 
агрессивных действий империализма 
во главе с СШ А, Афганистан стре
мится вносить свой вклад в Дело 
смягчения международной напряжен
ности, упрочения мира и безопасно
сти. Верный принципам мирного со
существования, неприсоединения и 
дружбы между народами. Афгани
стан выступает за развитие равно
правных связей со всеми; миролю
бивыми странами. Мы — »на сторо
не тех, кто ведет справедливую 
борьбу за свободу, независимость и 
социальный прогресс, против мили
таристского курса империализма и 
реакции. Д Р А  решительно поддержи
вает миролюбивые инициативы КПСС 
и Советского правительства, направ
ленные на устранение угрозы  ядерной 
войны, обуздание гонки вооружений 
и улучшение международной обста
новки. Уверены, что миролюбивые 
силы планеты не допустят сползания 
к ядерной катастрофе, обеспечат мир 
и безопасность во всем мире. (ТАСС).



КОМ МУНИСТ И ПЯТИЛЕТКА ЭКОНОМИКА

Г     ------ ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Е Щ Е  О Д И Н В П Е Р Е Д
1

I

С 49-й КОНФЕРЕНЦИИ ГУДАУТСКОЙ РАЙОННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
«Конференция с удовлетворением отмечает, что, умело рспольэуя и расширяя 

творческий энтузиазм трудящихся района, поддерживая и распространяя их цен
ные почины и инициативы, райком партии, его бюро последовательно и настой
чиво проводили работу по мобилизации трудовых коллективов на успешное вы
полнение плановых заданий и социалистических обязательств одиннадцатой пяти
летки, решений XXVI  съезда КПСС, майского и ноябрьского (1982 г.), июньского 
(1983 г.) Пленумов ЦК КПСС, постановлений ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР по Абхазской АССР, ЦК Компартии Грузии и Совета Министров Грузин
ской ССР «О мерах по дыьнейшему социально-экономическому развитию Гудаут- 
ского района». Достигнуты значительные успехи во всех областях социально-эко
номической и общественно-политической жизни района».

Получив такую законченную форму
лировку в итоговом документе конфе
ренции —  ее постановлении, эта мысль 
красной нитью проходила через все 
выступления делегатов, Присутствова
ла она и на демонстрационных панно 
и стеллажах, иллюстрировавших работу 
предприятий й организаций района. 
Наглядное тому же ей подтвержде
ние —  предлагаемые ниже некоторые

тысяч рублей. Производство валовой 
продукции в расчете на 100 гектаров 
сельскохозяйственных угодий увеличи
лось на 18 процентов, среднегодовой 
объем заготовок овощей возрос на 
73 процента, чайного листа— на 34 про
цента, винограда —  на 5 процентов, 
цитрусов —  на 30 процентов, плодов—  
на 58 процентов, мяса —  на 29 про
центов, молока —  на 22 процента.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
о развитии ряда отраслей народного 
хозяйства района.

За три года, прошедшие после 48-й 
партийной конференции, планы произ
водства и реализации товарной про
мышленной продукции выполнены со
ответственно на 104 и 103,5 процента. 
Темпы выпуска товарной продукции за 
годы XI пятилетки по сравнению с со
ответствующим периодом десятой' воз
росли на 48 процентов, весь прирост, 
товарной продукции получен за счет 
повышения производительности труда.

Среднегодовое производство вало
вой продукции сельского • хозяйства за 
три года нынешней пятилетки по срав
нению с соответствующим периодом 
пятилетки предыдущей возросло на 2 
миллиона 680 тысяч рублей. Денежный 
доход увеличился на 2 миллиона 500

Строителями района объем подряд
ных работ за эти годы выполнен на 
102,8 процента, в том числе собствен
ными силами —  на 100,9 процента. План 
производства товарной строительной 
продукции выполнен на 110 процентов. 
Из 128 объектов народного хозяйства, 
возведение которых предусмотрено 
постановлением Ц К Компартии Грузии 
и Совета Министров Грузинской ССР# 
по Гудаутскому району, введены в 
строй 32. Приветливо распахнули двери 
4 школы на 2.568 ученических мест в 
селах Абгархук, Блабурхва, Лыхны, 
Аацы, школа-интернат на 292 места в 
селе Лыхны, детсад в Гудаута. Приня
ты в эксплуатацию ж!илые дома общей 
площадью около 20 тысяч квадратных 
метров. За эти годы вошли в строй са
наторный комплекс в поселке Мюссера, 
чайная микрофабрика в селе Дурипш, 
животноводческие фермы на 600, 200 
и 104 головы крупного рогатого скота,

многие другие объекты. Особое вни
мание в последнее время уделялось 
развитию горных и предгорных сел, 
проложены многие дороги. 8 частности 
Хуал-Гарп, Ачандара-Дурипш.

—  Большинство из введенных объ
ектов принято с оценкой «хорошо:» и 
«отлично», —  рассказывает председа
тель колхоза• имени XXIV  съезда 
КПСС села Лыхны, депутат Верховного 
Совета СССР Хакибей Айба. —  И во 
многом— это заслуга коллектива пере
движной механизированной колонны 
№  144 Бзыбского экспериментального 
домостроительного комбината.

Слово —  рабочей ПМК-144, депута
ту Верховного Совета Абхазской АССР 
Тамаре Сорокиной.

— Строительству отведено значи
тельное место в. постановлении ЦК 
Компартии Грузии и Совета Минист
ров Грузинской ССР о социально-эко
номическом развитии Гудаутского 
района. О уже сделанном говорить не 
буду. А вот о том, что делаем и бу
дем делать, рассказать стоит. Для 
переработки плодо® и цитрусов стро 
ится консервный завод, он войдет в 
эксплуатацию в  будущем году. За
кончено проектирование, и с 1984 го
да начнется строительство хлебозаво
да, чаеразвесочной фабрики мощно 
стью в 2.000 тонн, фабрики первичной 
переработки чайного листа мощно
стью в 5.000 тонн. В будущем году 
предусматривается реконструкция су
ществующего винзавода.

Планом социально-экономического 
развития района предусмотрено и 
уже начато строительство здания узла 
связи. Его ввод в  эксплуатацию на
мечен нд 1986 год. При этом будет 
смонтировано новейшее оборудование 
АТС, и емкость ее возрастет в три 
раза, что .позволит полностью удовле
творить потребности города. Одно

временно с этим будет реконструиро
ваться и кабельное хозяйство, расши
рится его техническая возможность.

Отмечался на конференции и еще 
один такой факт. В настоящее время 
более 24 объектов находятся в стадии 
проектирования. Для более успешного 
решения многих проблем социально- 
экономического развития района не
обходимо ускорить их завершение.

В целом же, чтобы успешно решить 
стоящие перед строителями задачи, 
нам необходимо до конца пятилетки 
освоить около 20 миллионов рублей, 
ввести в строй около 30 объектов про
изводственного, • социального, культур
но-бытового назначения.

Для этого, подчеркивалось на кон
ференции, в первую очередь требует
ся

КРЕПИТЬ ДИСЦИПЛИНУ 
ТРУДА

на всех участках, на всех возводимых 
объектах, повысить ее до уровня совре
менных тмбований.

1леиньПоставленные партией задачи, отме
чалось в отчетном докладе райкома 
партии, с которым выступил его пер
вый секретарь Константин Озган, в вы
ступления» секретаря парткома колхоза 
имени Хараэия села Джирхва Льва Ке- 
тия, директора Гудаутской чайной фаб
рики Шота Порчхидзе, рабочего ПМК- 
144 Ивана Компанийца, председателя 
Агаракского сельсовета Ивана Пекливо- 
няна, председателя колхоза имени Ор
джоникидзе села Орджоникидзе, Героя 
Социалистического Труда, депутата 
Верховного Совета Абхазской АССР 
Давида Гогоберишвили и других, мож
но решить только при серьезном от
ношении ко всем аспектам производст
венной, технологической, исполнитель-

Пленумы партийных комитетов
На высоком организационном и идейно-политическом уровне, в  обстановке 

деловитости и самокритики в партийных организациях республики проходят отчет
но-выборные конференции, первые пленумы вновь избранных партийных комитетов.

Состоялась партийная конферен
ция Ленинского района г. Тбилиси.

На первом пленуме вновь избран
ного райкома партии первым секре
тарем Ленинского райкома партии 
г. Тбилиси избран Р . И. Джавахи- 
швили, вторым секретарем — Т. В. 
Топуридзе, секретарем — М. Н. 
Тевдорашвили.

В работе конференции и пленума 
принял участие и выступил первый 
секретарь Тбилисского горкома КП 
Грузии Г. Д. Габуния.

Джоджишвнли, . секретарем —• Г. И. 
Лазарашвили.

В работе конференции и пленума 
принял участие и выступил первый 
заместитель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР Н. А. 
Читанава.

*  *  *

ретарем Дманисского райкома Ком
партии Грузии Э. А. Беридзе, вто 
рым секретарем — Э. А. Христосен- 
ко, секретарем — Р. С. Пириева.

тарем — 3. П. Кацнтадзе, секрета
рем — И. Л. Кереселидзе.

*  *  *

Состоялась Ванская районная пар
тийная конференция.

Первый пленум вновь избранного

Состоялась партийная конференция 
Ленинского района г. Кутаиси.

Первым секретарем Ленинского 
райкома партии г. Кутаиси первый 
пленум вновь избранного райкома 
партии избрал М. Н. Пачуашвилн 
вторым секретарем избран Ю. В. 
Мумладзе, секретарем — Р . И. Цин- 
цадзе.

Состоялась Тетрицкаройская рай
онная партийная конференция. 

Первый пленум вновь избранного
райкома партии первым секретарем 

эйскопТетрицкаройского райкома Компар
тии Грузии избрал Д. Д. Бедукадзе, 
вторым секретарем — О. Ф. Майсу- 
радзе, секретарем — Ц. И. Байда- 
рашвили.

*  *  *

райкома партии первым секретарем 
Ванского райкома Компарп 
избрал Н. О. Андриадзе, вторым
Ванского райкома Компартии Грузии

Состоялась М арнеульская город
ская партийная конференция.

Первый пленум вновь избранного

секретарем Д ^ Г. Капатадзе, сек
ретарем — га. га. Месхи.

В работе конференции и пленума

Состоялась партийная конференция 
Калининского района г. Тбилиси.

На первом пленуме вновь избран
ного райкома партии первым секре-

горкома партии избрал первым сек
ретарем Марнеульского горкома

принял участие и выступил предсе
датель Совпрофа Грузци Т. И. Мо-

тарем Калининского райкома партии 
г. Тбилиси избран 3 . А . Ломидзе,

Компартии Грузии В. И. Ломадзе, 
вторым •секретарем — В. В. Родина, 
секретарем — X. И. Халилова.

В работе конференции и пленума 
принял участие и выступил секре
тарь ЦК КП Грузии С. Е. Хабеншви- 
ли.

сашвили.

Состоялась Ланчхутская районная

вторым секретарем — Д. А . Вачеи- 
швили, секретарем — Л. М. Виблн- 
ани.

Состоялась Хелвачаурская район
ная партийная конференция.

Первым секретарем Хелвачаурско- 
го райкома Компартии Грузии пер
вый пленум вновь избранного райко
ма партии избрал Н. М. Гогитидзе, 
вторым секретарем избран Т. X. Ми- 
келайшвиля, секретарем — Ч. Н. 
Омерадзе.

*  *  *
Состоялась Цхинвальская район

ная партийная конференция.

партийная конференция. 
Пег

На первом пленуме вновь избран- 
эаию

ервым секретарем Ланчхутско- 
го райкома Компартии Грузии пер
вый пленум вновь избранного райко-

Состоялась партийная конференция

Состоялась М ахарадзевская район
ная партийная конференция. Первым

ма партии избрал Т. В. Кунчулня, 
избран А. Ш. 

мадзе, секретарем — Т. К. Киладзе.

Кировского района г. Тбилиси. 
Пе1

вторым секретарем избг Ло-

секретарем Махарадзевского райко- 
Ксма Компартии Грузии первый пленум

вновь избранного райкома партии 
избрал О. Г . Тенеишвили, вторым
секретарем избран М. М. Николаи- 
швили, секретарем — Г. Д. Ломджа- 
рия.

В работе конференции и пленума 
принял участие и выступил замести
тель Председателя Совета Министров 
Грузинской ССР О. Е. Черкезия.

В работе конференции и пленума 
принял участие и выступил заведу
ющий отделом организационно-пар
тийной работы ЦК КП Грузии Ж .  К . 
Ш артава.

Лервый пленум вновь избранного 
райкома партии иебрал первым сек
ретарем Кировского райкома партии 
г. Тбилиси Л. Г . Ломидзе, вторым 
секретарем —. Э. Л. Васильева, сек
ретарем — Н . В .  Бичиашвили.

ного райкома партии первым секре
тарем Цхинвальского райкома Ком
партии Гфузии избран Ф. В. Джноев, 
вторым секретарем — Г. В. Цотниа- 
швили, секретарем — М. А. Осгае- 
ва.

*  *  *

*  *  *

Состоялась Горийская районная 
партийная конференция.

На первом пленуме вновь избран- 
1ЙК

Состоялась Аспиндзская районная 
партийная конференция.

На первом пленуме вновь избран
ного райкома партии первым секре
тарем Аспиндзского райкома Ком
партии Грузии избран Г. И. Патиа- 
швили, вторым секретарем — М. П. 
Цннцкаладзе, секретарем — Ш . Г. 
Зурабашвнли.

•к г *  *

Состоялась партийная конферен
ция Октябрьского района г. Тбилиси.

Первым секретарем Октябрьского 
райкома партии г. Тбилиси первый
пленум вновь избранного райкома 
партии избрал А . И. Азирова. б т о -

Состоялась Чохатаурская районная 
партийная конференция.

Первый пленум вновь избранного 
райкома партии избрал первым сек
ретарем Чохатаурского рай к о м а  
Компартии Грузии 3 . Ш. Еркомаи- 
швили, вторым секретарем — К. И. 
Мдннарадзе, секретарем — С. А. Ва- 
шаломидзе.

*  *  *
рым секретарем избрана В. М. Ян
ковская, секретарем — А. В. Инго- 
роква

Состоялась конференция партий
ной организации Грузинского мор-

■ *  *  *

ного райкома партии первым секре
тарем Горийского райкома Компар
тии Грузии избран В. П. Абрами- 
швили, вторым секретарем — Н. М .

Состоялась Дманисская районная 
партийная конференция.

Первый пленум вновь избранного 
райкома партии избрал первым сек-

Состоялась Онская районная пар
тийная конференция*

На первом пленуме вновь избранно
го райкома партии первым секретарем. 
Омского райкома Компартии Грузии 
избран К . Я. Бакрадзе, вторым секре-

ского пароходства.
На первом пленуме вновь избран

ного партийного комитета секрета
рем парткома Грузинского морского 
пароходства избран Ж. Ш. Патладзе, 
заместителями секретаря — И. В. 
Цулукидзе, В. Т. Божинов.

(ГрузИНФОРМ).

ской дисциплины. Это относится к лю
бому участку деятельности, к любой 
отрасли народного хозяйстве. И имен
но поэтому внимание делегатов конфе
ренции было сосредоточено.на вопро
сах разумного использования имеюще
гося производственного потенциала, 
обеспечения слаженной, бесперебойной 
работы всех предприятий и организаций 
района, повышения активности трудя
щихся в достижении высоких конечных 
результатов.

Показателен в этом отношении тот 
разговор, который зашел на конферен
ции в отношении работы районного 
узла связи. Положение дел, сложившее
ся ’ в районе с телефонным и (Радио
трансляционным обслуживанием, неод
нократно изучалось райкомом партии, 
было заменено и руководство узла 
связи, однано радикальных сдвигов к 
лучшему так и не удалось добиться. 
Обсудив в сентябре нынешнего года 
вопрос «О состоянии и мерах даль
нейшего развития средств связи Гуда
утского района», бюро Абхазского об
кома партии наметило конкретные ме
роприятия по устранению имеющихся 
недостатков, за выполнением которых 
установлен строгий контроль.

— Да, многое в этом отношении де
лается, — отметил в своем выступле
ния председатель колхоза «Дурипш», 
депутат Верховного Совета Грузинской 
ССР Иван Таркил, — но раз уже по
ка приходится пользоваться имею
щимися техническими средствами, то 
руководству райузла связи следовало 
бы проявить больше инициативы, за
интересованности в наилучшей поста
новке дела, а партийной организа
ции — наметить комплекс мер, обес
печивающих укрепление организован
ности и порядка.

С таких же позиций высокой требо
вательности делегаты конференции рас
смотрели и состояние торговли и быто
вого обслуживания населения. В отчет
ном докладе райкома партии, в выступ
лении рабочей УБОНа Валентины Гри- 
голия, других делегатов отмечалось, 
что за истекшие годы одиннадцатой 
пятилетки • соответствии в постановле
нием ЦК Компартии Грузии и Совета 
Министров Грузинской ССР как в Гуда
ута, так и в селах района введены в 
эксплуатацию новые лредпривтия тор
говли и службы быте. Улучшилось тор
говое >и бытовое обслуживание населе
ния. Получили развитие такие прогрес
сивные формы обслуживания, как тор
говля товарами первой необходимости 
на промышленных предприятиях, обслу
живание инвалидов Великой Отечествен
ной войны на дому, самообслуживание.

Однако как служба торговли, так и 
служба быта не . справляются, в отли
чие от других отраслей народного хо
зяйства района, с выполнением заданий 
пятилетки. И все, в основном, по той 
простой причине, четко было опреде
лено на конференции, что все еще не
высок уровень организации труда, низ
ка культура обслуживания населения.

Можно ли добиться здесь существен
ных сдвигов? Безусловно, да, отмечали 
участники конференции, если взять за 
образец труд правофланговых района, 
лучших из лучших которых первичные 
партийные организации делегировали 
на районную партийную конференцию. 
Среди них —  чаевод колхоза имени 
XX IV  съезда КПСС села Лыхны, депу
тат Верховного Совета Абхазской 
АССР Раиса Аншба, виноградарь кол
хоза имени Орджоникидзе села Ор
джоникидзе Манана Майсашвили, знат
ный чаевод из колхоза «Дурипш», Ге
рой Социалистического Труда, депутат 
Верховного Совета Абхазской АССР 
Нора Сакания, бригадир колхоза имени 
Ленина села Приморское Леван Тра- 
пиэонян и многие, многие другие.

Самых добрых слов на конференции 
. заслужили коллективы ряда чаеводчес
ких —  из колхозов «Дурйпш», имени 
XX IV  съезда КПСС, «Бармыш», «От- 
хара»— и виноградарских —  из колхо
зов имени Орджоникидзе, «Аацы», 
Башборского виноградарского совхоза 
и других бригад. Много лестного бы
ло сказано в адрес животноводов, шел
ководов и тружеников других отраслей 
сельского хозяйства района, но, возда
вая всем им должное,, участники кон
ференции самым критическим образом 
подошли к оценке положения дел в 
отрасли. Отмечалось, что из 16 хо

зяйств, имеющих планы производства 
винограда, в среднем восемь не справ
ляются с ними. Плохо с выполнением 
плановых заданий по заготовке таба
ка —  из 17 табаководческих колхозов 
в отчетном периоде 15 осталось в дол
жниках. Из 17 овощепроизводящих хо
зяйств семь не выполняют установлен
ных заданий. На фермах некоторых 
колхозов получают мизерную продук
цию, падает приплод, растет падеж 
скота...

На конференции четко прозвучало: 
было бы несправедливо все эти недо
статки сваливать на объективные при
чины, все неудачи относить за счет не
благоприятных условий погоды. В один
надцатой пятилетке в районе была про
ведена большая работа по освоению 
новых земель, заложены многие гекта
ры чайных плантаций, виноградников, 
цитрусовых и плодовых садов, и ныне 
нужно больше внимания уделять росту 
плодородия земель, улучшению орга
низации труда, повышению культуры 
земледелия, повсеместно крепить тру
довую и государственную дисциплину.

Вопросы утверждения социалистичес
кой дисциплины труда, подчеркивалось 
на конференции,-— не только экономи
ческие, но и нравственные. Здесь мно
гое может дать и дает

КОМ ПЛЕКСНОЕ РЕШЕНИЕ
хозяйственно-политических и идейно- 
воспитательных задач. Отсюда^ и важ
нейшая задача районной партийной ор
ганизации, первичных партийных орга
низаций трудовых коллективов --. за
бота об идейной закалке, о формиро
вании нового человека, сознательного 
участника производственной и общест
венной жизни. Район многонациональ
ный, здесь бок о бок трудятся пред
ставители 26 национальностей, и одним 
из основных направлений всей идеоло
гической работы, отмечалось на кон
ференции, является интернациональное 
и патриотическое воспитание трудящих
ся. Объявлен решительный бой по
верхностно-декларативному подходу к 
этому вопросу, каждое проводимое ■ 
этом направлении мероприятие тща
тельно продумывается на предмет мак
симального его сочетания с интереса
ми всех групп населения.

Ныне районная партийная организа
ция насчитывает в своих рядах свыше 
трех тысяч коммунистов, объединен
ных в 141 первичную парторганизацию. 
На предприятиях и в организациях г— в 
самой гуще трудовых коллективов — 
действуют 77 цеховых партийных орга
низаций и 81 партийная группа. Про
шедшие в каждой из них отчетно-вы
борные собрания, .отмечалось на кон
ференции, показали возросший уровень 
боевитости подавляющего их большин
ства. Это их заслуга, заслуга всей рай
онной партийной организации в том, 
что с каждым днем все ощутимее ста
новятся плоды претворения . в  жизнь 
постановления ЦК Компартии Грузии и 
Совета Министров Грузинской ССР по 
социально-экономическ о м у  развитию 
района. Стало уже традицией ежеме
сячно заслушивать ход его выполнения 
на заседаниях бюро с анализом дея
тельности предприятий промышленно
сти, строительства, транспорта, сзязи, 
торговли, быта, колхозов и совхозов. 
В огромной степени положительное 
воздействие на партийное руководство 
социально-экономическим р а з е  итием 
района призван оказать системный 
анализ деятельности как райкома пар
тии, так и первичных партийных орга
низаций района.

Делегаты конференции были едино
душны в своем мнении: сделано, бес
спорно, много, но предстоит сделать 
большее, Почти на всех направлениях 
экономики, социального развития Гу- 
даутский район сделал за отчетный пе
риод крупный шаг вперед, и это позво^ 
ляет районной партийной организации 
в дальнейшем решать все более мас
штабные задачи.

*  *  *
В работе конференции принял уча

стие и выступил кандидат в члены бю
ро ЦК КП Грузии, первый секретарь 
Абхазского обкома Компартии Грузии 
Борис Адлейба.

Давид ШЕЛИЯ, 
Гиви МЧЕДЛИШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари Востока»}.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАМ МА —  ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЯ

Ц Е Н А  О В Е Ч Ь Е Г О  М О Л О К А
Овцеводство — одна из традиционных и важнейших отраслей^ сельского хо

зяйства в Грузии. Естественно, чем выше будет эффективность этой отрасли, тем 
весомее окажется и вклад республики в реализацию Продовольственной програм
мы. Причем речь идет не только о поиске резервов увеличения производства мяса 
и шерсти, но и овечьего молока.

Д али  первый урожай шесть гектаров 
Киндгского тепличного комбината Очам- 
чшКнекого района.

Ь  а с н и м к е :  овощевод Светлана
Шаматава собирает урожай.

Фото И. Чохонелидзе. 
(Фотохроника ГрузИИФОРМа).

К сожалению, производство этого 
ценного продукта питания в нашей 
республике уже ряд лет не растет. 
Между тем. по своим питательным 
свойствам овечье молоко почти вдвое 
богаче .коровьего: значительно пре
восходит его по калорийности и луч
ше усваивается в организме человека. 
Не случайно так  славятся твердые 
и мягкие овечьи сыры: гуда, брын
за и  многие другие сорта, кисломо
лочные продукты. Все они пользуют
ся большим спросом, их не хватает. 
Непростительно поэтому, что, решая 
вопросы овцеводства, многие хозяйст
венные руководители забывают о по
вышении молочной продуктивности 
овец и организации производства ове
чьего молока.

Следствием халатного отношения к 
этому важному вопросу стало значи
тельное уменьшение, а  то и полное 
прекращение дойки овец в хозяйствах 
Казбегского, Душетского, Джавского, 
Тианетского и некоторых других рай
онов. Если, например, в 1980 году в 
общественных хозяйствах республики 
было надоено 4,1 тысячи тонн овечье
го молока, то в 1981 году его было 
произведено уже лишь три тысячи 
тонн, а в 1982 — 3,7 тысячи.

Как видим, картина создается весь

ма неблагоприятная, если учесть, уто 
овцы, которых разводят в хозяйствах 
нашей республики, обладают высоким 
потенциалом молочной продуктивно
сти. Особой молочностью отличаются 
тушинская порода и помесные полу- 
грубошерстные овцы, от которых в 
пастбищный период можно получить 
по 15—20 и более килограммов то
варного молока. Непростительно по
этому, что планирующие сельско
хозяйственные и заготовительные ор
ганизации не уделяют должного вни
мания этому важному источнику 
расширения производства молочных 
продуктов. Не планируется такж е и 
создание соответствующей материаль
но-технической базы для наиболее 
эффективного использования этого 
крупного резерва производства ценно
го продукта.

В настоящее время практически 
мало кто занимается вопросами уве
личения производства овечьего моло
ка. А ведь только перевод овцематок 
с обычного весеннего на зимнее яг
нение значительно увеличивает про
должительность лакГации овец и по
вышает их молочную продуктивность. 
При условии, если кормление их бу- 

' дет полноценным, это мероприятие 
позволяет гораздо раньше приступать

к дойке, то есть на полтора — два 
месяца удлинить дойный период, тем 
самым более, чем в два раза увели
чить производство товарного молока. 
Практика показывает, что раннезим
нее ягнение маток можно удачно со
четать с ранним отъемом ягнят в 
возрасте двух—двух с половиной ме
сяцев. При этом более, чем вдвое, 
возрастает прибыль от производства 
ягнятины и шерсти, и в то же время 
можно получить с высоким экономи
ческим эффектом товарное овечье мо
локо.

Кстати, в республике есть хозяйст
ва, добивающиеся неплохих резуль
татов в деле производства овечьего 
молока, — это Удабнойсхий овцевод
ческий совхоз и Патардзеульское меж- 
хозяйственное овцеводческое объеди
нение Сагареджойского района, кол
хозы сел Земо-Мачхаани, Арбошики, 
Гамарджвеба, Джапаридзе, Земо-Кеди 
Цителцкаройского района, Тибаан- 
ское овцеводческое межхозяйственное 
предприятие, колхозы сел Дзвели- 
Анага, Бодбе имени Калинина Сиг- 
нахского района. Здесь в среднем на
даиваются по 20 и более килограммов 
молока от каждой овцы. Успешно 
выполняют задания по производству 
овечьего молока хозяйства и ряда 
других районов. И тем не менее, опыт 
передовиков не получает широкого 
распространения.

Есть, конечно, в деле производства 
овечьего молока и свои трудности. 
Именно на них и ссылаются руково
дители хозяйств. Это — рассредото

ченность отар, сложность в подготов
ке молока * к реализации, недостаток 
кадров, отсутствие прочной кормовой 
базы... Все это так. Но ведь без труда, 
кйк говорится, не вытащить рыбу из 
йруда. И от кого, как не от тех, кто 
жалуется на трудности, зависит их 
преодоление?

Недостаточное, на наш взгляд, 
внимание уделяют вопросам овцевод
ства и ученые.

Выло бы целесообразно провести 
научные изыскания методов селекции 
животных для повышения молочно
сти при чистопородном разведении, 
а  также поиск и создание эффектив
ных схем скрещивания отдельных по
род с целью создания высокомочоч- 
ных типов овец. С этой целью мы 
рекомендуем завов в Грузию из Гер
манской Демократической Республики 
овец восточнофризской породы и из 
Болгарии — черноголовой плевенской 
породы.

• Для увеличения молочной продук
тивности стада важное значение имеет 
применение рациональной технологии, 
предусматривающей оптималь н у ю 
структуру стада, организацию расши
ренного ' воспроизводства наиболее 
ценных по молочности овец, систему 
получения и выращивания молодня
ка, способы доения и переработки 
молочной продукции применительно 
к условиям содержания и кормления.

Одна из главных причин отстава
ния,, на наш взгляд, заключается в 
трудоемкости доения. ■ Оно требует 
ручного труда, а работа эта сезон

ная — два-три месяца в год, поэто
му и с кадрами трудновато. А соот
ветствующие агрегаты и установки 
для машинной дойки овец у нас не 
производятся. Необходимо, чтобы ра
боты по повышению молочной про
дуктивности овец были предусмотре
ны в планах научно-ксследователь- 
ских институтов сельскохозяйствен
ного профиля.

Однако и решение всех этих во
просов не решит проблемы производ
ства овечьего молока в Грузии. Нуж
на правильная организация и систе
матизация его заготовки. Необходимо 
на отгонных пастбищах открыть при
емные пункты по приему и перера
ботке молока системы Министерства 
мясной и молочной промышленности 
республики.

‘...Испокон веков овца нас кормила 
и одевала. Кормит и одевает она нас 
и сейчас. Только вот когда речь за
ходит о продуктах питания, которые 
дает овцеводство, мы, к сожалению,

. забываем о таком важном, как мо
локо. Между тем, ввиду высоких вку
совых и качественных его свойст|, 
интерес к нему постоянно растет. 
Поэтому тем работникам, от которых 
зависит рост его производства, не
обходимо в самое ближайшее время 
сделать все, что в их силах, для ре
шения назревшей проблемы.

Мераб КОЧИАШВИЛИ, 
ведущий специалист по овцеводству 
Госкомитета сельскохозяйственного 
производства Грузинской ССР.

/ Л А О й  П О Г Т Г Ж А п 6 декабря 1983 г*
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ЗАЯВЛЕНИЕ 
Т А С С

Соединенные Штаты, идя по пути 
эскалации своего вооруженного вме
шательства на Ближнем Востоке, со
вершили новый варварский акт аг
рессии в Ливане.

Несколько десятков истребителей- 
бомбардировщиков, базирующихся 
на  авианосцах ВМС США, подверг
ли массированной бомбардировке ряд 
районов горного Ливана, в том числе 
позиции ливанских национально-пат
риотических сил и сирийских войск, 
входящих в состав межарабских сил 
по поддержанию мира в этой стране. 
Этот неспровоцированный налет аме
риканской авиации предпринят явно 
для того, чтобы преднамеренно обо
стрить обстановку в Ливане и вокруг 
него, создать предлог для дальнейше
го расширения агрессивных действий 
США против Сирии.

Нельзя не видеть прямой связи 
между последним бандитским напа
дением и тем далеко идущим- анти- 
арабским «стратегическим сговором» 
между Вашингтоном и Тель-Авивом, 
который был оформлен в ходе недав
них переговоров президента Рейгана 
с израильскими руководителями. По 
существу налет американской авиа
ции был частью совместной опера
ции, осуществляемой США и Из
раилем, с целью навязывания ливан
цам урегулирования, противоречаще
го их коренным интересам. Именно 
США и Израиль своими действиями 
сорвали соблюдавшееся до сих пор 
соглашение о прекращении огня в 
Ливане, и на них, на их правитель
ствах лежит вся ответственность за 
последствия.

Американская агрессивная акция 
еще раз со всей очевидностью подт
верждает, что Вашингтон и Тель- 
Авив не заинтересованы в поддер
жании мира и спокойствия на Ближ
нем Востоке, что они хотели бы под
чинить весь этот район своему воен
но-политическому контролю. Нынеш
няя администрация СШ А окончательг 
но сбросила маску ^беспристрастно
го посредника» в ближневосточных 
делах, открыто ведет курс на воен
но-силовое давление против тех, кто 
противится экспансионизму Израиля 
и диктату США.

Новый акт агрессии СШ А пред
ставляет собой вызов Организации 
Объединенных Наций, грубое нару
шение решений ее Совета Безопас
ности, направленных на восстановле
ние суверенитета Ливана, обеспече
ние его независимости и террито
риальной целостности.

Решительно осуждая эту агрессив
ную акцию, Советский Союз заяв
ляет о своей солидарности с народа
ми Ливана, Сирии, других арабских 
стран, отстаивающими свою незави
симость, выступающими против аме
рикано-израильских попыток навязать 
им силой кабальные условия ближне
восточного урегулирования.

Правительство СШ А должно отда
вать себе отчет в том, что американ
ское вооруженное вмешательство в 
Ливане, агрессивные действия США 
против Сирии представляют собой 
серьезную угрозу миру на Ближнем 
Востоке и не только в этом районе.

МОЛОДЫМ 
НУЖЕН МИР

Решительное «Нет!» ядерному шанта
жу администрации США, приступившей 
к размещению новых ракет средней даль
ности на территории Западной Европы, 
заявили представители молодежи Болга
рии, Венгрии, Вьетнама, ГДР,  Кубы, 
Лаоса, Монголии, Польши, • Румынии, 
СССР, Чехословакии. Они участвовали 
в работе завершившегося в столице Гру
зии IV  международного философского 
семинара молодых ученых социалистиче
ских стран «Социализм и молодежь».

Чувством ответственности за мир, 
за его настоящее и будущее был про
никнут традиционный диалог моло
дых советских ученых-философов с 
коллегами из братских стран. В те
чение пяти дней на.семинаре обсуж
дались актуальные вопросы маркси
стско-ленинской теории, борьбы идей 
в современном мире, проблемы ком
мунистического воспитания молоде
жи'. В ходе дискуссий и бесед за 
«круглым столом» состоялся предмет- » 
ный разговор о защите революцион
ных завоеваний, как важнейшем фак
торе укрепления социализма, борьбе 
за мир, антивоенном движении мо
лодежи стран социалистического со
дружества.* Много внимания было 
уделено обсуждению таких актуаль
ных проблем, как идеологические ди
версии империализма против молодо
го поколения социалистич е с к и х 
стран и организация контрпропаган- 
Дистской деятельности братских сою
зов молодежи, их работа по идейно- 
политическому, нравственному вос
питанию, классовой закалке юношей 
и девушек, формированию у них ак
тивной гражданской позиции.

Участники семинара выразили 
твердую решимость продолжить эс
тафету антиимпериалистической со
лидарности, активно содействовать 
единению молодых борцов за мир, 
Демократию и социальный прогресс. 
Они единодушно поддержали иници
ативу Ленинского комсомола прове
сти XII Всемирный фестиваль моло
дежи и студентов летом 1985 года, в 
год 40-летия Победы советского на
рода над немецко-фашистскими за
хватчиками, в столице нашей Родины 
Москве. В честь предстоящего празд
ника юности планеты в комсомоль
ском городке Борис Дзнеладзе, где 
проходил семинар, появилась аллея, 
символизирующая нерушимую друж
бу и братство молодежи социалисти
ческих стран.

(ГрузИНФОРМ).

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В МОСКВЕ
5 декабря в Москве состоялась пресс-конференция для советских и иностран

ных журналистов. В ней приняли участие начальник Генерального штаба Воору
женных Сил — первый заместитель министра обороны СССР Маршал Советского 
Союза Н. В. Огарков, первый заместитель министра иностранных дел СССР Г. М. 
Корниенко, заведующий Отделом международной информации ЦК КПСС Л. М. За
мятия

Открывая пресс-конференцию, Л. М. 
Замятин сказал:

Сегодняшняя пресс-конференция по
священа одному из самых острых ме
ждународных вопросов —  начавшемуся 
размещению е Западной Европе новых 
американских я дерн ых ракет первого 
удара. Этот безрассудный акт перечерк
нул возможность продолжения перего
воров в Женеве и со всей очевидностью 
показал, что США и ряд стран НАТО пы
таются ликвидировать сложившееся в 
Европе примерное равенство военных 
сил, в том числе ядерных, между НАТО 
и организацией Варшавского Договора, 
которое объективно обеспечивало евро
пейскую безопасность и стабильность. 
Все это создает принципиально новую 
ситуацию, которая вызывает серьезную 
озабоченность и тревогу у народов* Ев
ропы и в мире в целом.

Принцетиальная позиция Советского 
Союза и оценка последних событий, 
связанных с размещением американских 
ядерных ракет, дана в Заявлении Юрия 
Владимировича Андропова от 24 нояб
ря 1983 тода. В этом Заявлении скон
центрирована воля советского народа^ 
его непреклонная решимость надежно 
оградить безопасность нашей страны и 
стран социалистического содружества. 
Хочу особо подчеркнуть, что Ю . В. Ан
дропов в этот сложный момент между
народной обстановки от имени совет
ского руководства обратился с призы
вом к руководителям Соединенных Ш та
тов Америки и государств Западной Ев
ропы еще раз взвесить все последствия, 
которыми грозит реализация планов раз
вертывания новых американских ракет 
в Европе, как их собственным народам, 
так и всему человечеству. Ю . В. Андро
пов призвал ответственных государ
ственных деятелей стран оценить про
исходящее и принять рациональное ре
шение: уберечь человечество от гроз
ной опасности. Это может и должен 
сделать только человеческий разум.

В свете этого Заявления и на его ос
нове мы хотели бы сегодня проанали
зировать складывающуюся обстановку в 
связи с началом размещения новых аме
риканских ракет.

Выступивший на пресс-конференции 
Г. М. Корниенко заявил:

Приступив к размещению в Европе 
ракет средней дальности, Ваиттгтэн 
стремится сейчас изображать дело та
ким образом, будто ничего особенного 
вообще не случилось.

Такой линии поведения Вашингтона 
аряд ли приходится удивляться. Она 
лишний раз показывает —  если кто-то 
в этом сомневался, —  что нынешняя 
американская администрация вовсе и не 
желала достижения взаимоприемлемой 
договоренности по огрантению ядер
ных вооружений в Европе. США с са
мого начала сознательно вели дело не 
к у с п е х у , к  провалу женевских пере
говоров.

Придя на переговоры с заведомо не
приемлемым для СССР «нулевым вари
антом», который на практике означал бы 
ноль ракет для Советского Союза и ноль 
сокращений для НАТО и от которого, 
ввиду его полной абсурдности, США 
должны были вскоре отказаться, они тем 
не менее в дальнейшем, до последнего 
дня переговоров, занимали не мене$ 
нереалистическую позицию.

Существо ее —  при некоторых вариа
циях по форме —  неизменно остава
лось одно: Советский Союз должен рез
ко сократить свои ядерные средства 
средней дальности, причем не только 
а европейской части страны, а Соеди
ненным Штатам должно быть позволе
но, наоборот, существенно нарастить 
уже имеющийся у НАТО в Европе и без 
того немалый арсенал ядерных средств 
средней дальности.

Короче говоря, установка у СШ А бы
ла ясная: завести переговоры в тупж  
и как можно скорее приступить к раз
вертыванию своих ракет в Европе. Ес
тественно поэтому, что Вашингтон не 
усматривает ничего особенного в про
исходящем —  именно к этому он и 
стремился. Все это, однако, нисколвко 
не уменьшает ответственности США за 
содеянное —  за навязывание миру но
вого витка вооружений, за обострение 
международной обстановки.

Ответственность за создавшееся поло
жение, в том числе за срыв перегово
ров, вместе с США несут и те, кто дал 
«зеленый свет» установке американских 
ракет на европейской земле. Это преж
де всего правительства ФРГ, Англии и 
Италии. Свою долю ответственности. не
сут также правительства тех государств 
Североатлантического союза, которые 
хотя и не принимают ракет на своей тер
ритории, ко, поддерживая позицию 
США, тем самым способствовали про
валу переговоров.

И не чем иным, как желанием уйти 
от ответственности, является демонстри
руемый сейчас в Вашингтоне и некото
рых других западных столицах деланный 
оптимизм насчет того, что Соеегск^ 
Союз не сегодня, так завтра вернется 
за стол женевских переговоров, несмот
ря на развертывание американских ра
кет.

Советский Союз, разумеется, не хо
тел бы считать создавшуюся ситуацию 
необратимой. Если со стороны стран 
НАТО будет проявлена готовность вер
нуться к положению, существовавшему 
до начала размещения е Европе аме
риканских ракет, то Советский Союз бу
дет также готов сделать это. Об этом 
ясно сказано в Заявлении Ю . В. Андро
пова 24 ноября. Это вытекает и из неиз
менности принципиального курса Совет
ского Союза на прекращение гонки во
оружений, прежде всего ядерных, кур
са на уменьшение и ■ конечном ито
ге —  полное устранение угрозы ядер- 
ной войны. Это вообще единственно ра
циональный путь, подскаэьиаемый чело
веческим разумом.

Приписывать, однако, Советскому Со
юзу готовность продолжить как ни в 
чем не бывало прежние переговоры под 
аккомпанемент устанавливаемых в За
падной Европе американских ракет — 
это значит не просто выдавать желае
мое за действительное ради успокоения 
самого себя, а умышленно вводить в за
блуждение и свой народ, и мировую 
общественность с целью затормозить 
рост массовых протестов против разме
щения американских ракет. Но это — 
попытки с негодными средствами. На 
обмане далеко не уедешь.

Затем выступил Маршал Советского 
Союза Н. В. Огарков:

Хотел бы кратко остановиться на во
енной стороне некоторых положений, из
ложенных в Заявлении руководителя на
шей партии и государства товарища 
Ю . В. Андропова, сказал он.

Прежде всего в Заявлении убедитель
но показано, что именно СШ А своими 
действиями сорвали щозможносТь дости
жения взаимоприемлемой договоренно
сти на переговорах об ограничении 
ядерных вооружений в Европе.

Сейчас США и некоторые их союзни
ки всячески пытаются снять с себя от
ветственность за срыв переговоров. И 
договариваются до абсурда, будто бы 
развертывание «Першингов» и крыла
тых ракет в Европе опревдано, что оно 
якобы даже необходимо для ликвида
ции какой-тЪ «монополии СССР на ра
кеты средней дальности». Действитель
ность, однако, полностью опровергает 
это.

Обратимся к фактам. СССР имеет на 
сегодня в Европе 938 носителей сред
ней дальности (465 бомбардировщиков 
и 473 ракеты, из которых около поло
вины —  старые). У блока НАТО таких 
носителей 857 (162 ракеты Англии и 
Франции и 695 бомбардфовщжое). У 
нас, как видите, несколько больше но
сителей, но у НАТО больше ядерных 
зарядов, почти в полтора раза В целом 
же в этом виде ядерных вооружений в 
Европе существует, примерное равенст
во. Такова реальность.

Советский Союз в самом начале пе
реговоров внес кардинальное предло
жение: полностью ликвидировать ядер
ные вооружения в Европе как средней 
дальности, так и тактические и тем са
мым освободить Европу от ядерного 
оружия этих категорий. Это предложе
ние было отвергнуто.

В этих условиях СССР предложил со
кратить число носителей ядвриого ору
жия примерно в три раза (до 300) с 
равным подуровнем по ракетам. Одно
временно согласился ликвидировать свои 
сокращаемые ракеты в Европе и замо
розить количество ракет СС-20 на Во
стоке. Интересы Англии и Франц ж  при 
этом никак не ущемлялись —  их ядер
ные вооружения просто учитывались. Но 
и это предложение не было принято.

В последующем СССР пошел еще 
дальше. Он согласился, чтобы на наших 
ракетах СС-20 и количество зарядов 
было не больше того, что имеют на сво
их ракетах Англия и Франция. А  коль 
скоро их у них 420— 430, а каждая наша 
ракета имеет по 3 заряда, то СССР со
глашался оставить в Европе лишь 140 
ракет, то есть даже меньше, чем их 
имеется у Англии и Франции (162), а 
остальные ликвидировать.

Спрашивается —  о какой же монопо
лии СССР на ракеты может идти речь? 
Совершенно ясно, что. возможность 
взаимоприемлемой договоренности на 
этой основе была полная. А  вот жела
ния к этому со стороны США, безус
ловно, не было. Скорее, наоборот.

В самом деле, что же предлагали 
США? По их так называемому «нулево
му» варианту СССР должен был бы лик
видировать асе свои РСД, оставив лишь 
465 бомбардировщиков, в то время как 
блок НАТО полностью сохранял бы все 
свои ядерные средства, получая таким 
образом двойное превосходство по но
сителям и почти тройное по зарядам. 
Неприемлемость этого очевидна. По их 
же «промежуточному» варианту. Совет
скому Союзу с согласия СШ А разреша
лось бы сохранить определенное коли
чество своих ракет, но при обязатель
ном развертывании в этом случае тако
го же количества американских ракет в 
Европе. Как видите, блок НАТО вновь 
получал бы почти двойное превосход
ство.

Спрашивается —  где же тут логика? 
И кто же и почему тогда сорвал эти пе
реговоры? Ответ здесь предельно ясен—- 
администрация США.

Кстати, такой же подход у американ
ской стороны и на переговорах по ОССВ. 
Приведу лишь один пример. Суть на
ших предложений —  сократить для на
чала состав стратегических ядерных сил 
сторон примерно на 25 процентов (до 
1.800) с равным количеством ядерных за
рядов на них для СССР и США на уров
не ниже существующего. А  что пред
лагают США? Сократить только межкон
тинентальные баллистические ракеты и 
баллистические ракеты подводных ло
док, оставив на них по 5 тысяч заря
дов, и практически не сокращать стра
тегические самолеты, каждый из кото
рых у США может иметь на борту до 
20 ракет в ядерном снаряжении с даль
ностью 2.600 километров. Но у нас на 
таких самолвтах менее 1.000 ракет, а г 
США —  около 8.000. В итоге и здесь они 
получали бы более чем двойное пре
восходство. Кроме того, это вело бы к 
коренной ломке структуры наших стра
тегических ядерных сил с миллиардны
ми затратами. Ясно, что согласиться с 
этим мы не можем.

Такова действительность. Возникает 
вопрос —  понимают ли американцы всю 
несуразность своих предложений? Не
сомненно!

Сегодня можно с полным основани
ем сказать, что с самого начала перего
воров администрация США не хотела 
достижения взаимоприемлемой догово
ренности по ядерным вооружениям в 
Европе и сделала все, чтобы такой до
говоренности не было. Видимо, к этому 
она ведет теперь дело и на переговорах 
по ОССВ. Далее. Известно, что Совет
ский Союз остается приверженным прик- 
ципиальному курсу на прекращение 
гонки вооружений и, прежде всего, 
ядерных. Их наращивание становится 
просто бессмысленным. Судите сами. 
Уже сейчас СШ А только в первом уда
ре своими стратегическими ядерным и 
силами могут применить свыше 12 ты
сяч ядерных зарядов. Но это только 
ядерные заряды их СЯС. А  ведь всего 
таких зарядов в США и странах НАТО 
на сегодня свыше 40 тысяч.

Почему же при таком огромном ко
личестве ядерных средств Вашингтон 
упорно стремится разместить свои ра
кеты в Европе? Да потому, что он во 
что бы то ни стало хочет придать своим 
СЯС способность к нанесению так на
зываемого «разоружающего» ядерного 
удара, то есть такого удара, который ли
шал бы СССР возможности нанести по 
агрессору ответный ядерный удар.

Достижима ли такая цель? Ответ здесь 
однозначен —  нет и еще раз нет. В со
временных условиях при наличии у сто
рон больших запасов ядериого оружия

и разнообразных систем их базирования, 
при широко развить», многократно дуб
лированных системах управления это ис
ключено. Возмездие во всех случаях по
следует неотвратимо. Поэтому делать 
ставку на такой ядерный удар могут 
только авантюристы и самоубийцы.

Остановлюсь еще на одном вопросе. 
Учитывая возросшую ядерную угрозу, 
советское руководство было вынужде
но, как известно, принять соответствую
щие ответные меры. Они изложены в 
Заявлении. Хотел бы лишь подчеркнуть 
их адекватность. Так, развертываемые в 
оке ем ских. районах и морях советские 
средства, имеющие в виду территорию 
самих США, будут не менее эффектив
ны, чем американские средства, разме
щаемые в Европе, и по досягаемости, и 
по мощи, и по точности и, что особенно 
важно, по их подлетному времени до 
цели.

Эти ответные меры носят вынужден
ный характер. С размещением амери
канских «Першингов» и крылатых ракет 
изменяется военное равновесие и в Ев
ропе, и в глобальном масштабе в поль
зу США. Допустить этого мы не мо
жем. С учетом этого, кроме указанных, 
будут, разумеется, приняты и другие 
меры, направленные на обеспечение бе
зопасности СССР и других стран социа
листического содружества. Превосход
ства у СШ А не будет.

Вместе с тем в Заявлении товарища 
Ю. В. Андропова особо подчеркнуто, 
что ответные меры с нашей стороны бу
дут выдерживаться в тех пределах, ко
торые будут диктоваться действиями 
стран НАТО, и что советское руковод
ство, выполняя волю советского народа, 
и впредь будет делать все возможное, 
чтобы отвести угрозу новой войны и со
хранить мир.

Затем участники пресс-конференции 
ответили на вопросы корреспондентов.

В о п р о с :  Руководители стран НАТО 
утверждают, что именно советские ра
кеты СС-20 стали источником критиче
ской ситуации в Европе. Что можно ска
зать по этому поводу?

О т в е т :  Такие утверждения не соот
ветствуют действительности. Советские 
ракеты СС-20 не изменили примерного 
равновесия сил в Европе и не создали 
критической ситуации. Дело в том, что 
на каждые две вновь поставленные ра
кеты СС-20 СССР одновременно сни
мал три ракеты СС-4 и СС-5. До нача
ла развертывания СС-20 у нас на западе 
было около 600. ракет, а сейчас только 
473. К тому же мощность зарядов на 
СС-4 и СС-5 превосходит мощность 
СС-20. Поэтому суммарная мощность 
всех зарядов за это время уменьшилась 
почти в два раза, а точнее —  в 1,7. Это 
хорошо известно, но об этом почему-то 
на Западе упорно молчат. Правда, по 
ядерным зарядам на ракетах мы пре
восходим НАТО, но по общему количе
ству зарядов на всех носителях средней 
дальности и на сегодня НАТО превос
ходит нас примерно в полтора раза.

Поэтому критическую ситуацию на ев
ропейском континенте создают не СС-20, 
а новые американские ракеты средней 
дальности, которые рееко меняют стра
тегическую ситуацию и увеличивают 
опасность.

В о п р о с :  Канцлер Ф РГ  Г. Коль ут
верждает, что размещение американ
ских ракет в Ф РГ  обеспечит безопас
ность этой страны. Чтобы вы сказали на 
этот счет?

О т в е т :  Действительно, канцлер ФРГ 
недавно заявил, что «ядврное устраше
ние является самой надежной гаранти
ей предотвращения войны». Следуя этой 
логи<е, получается, что чем больше ядар. 
ног о оружия у западной стороны, тем 
надежнее мир. Для руководителя стра
ны, с территории которой в XX веке бы- 
ли развязаны уже две мировые вой
ны и которая сама перенесла их послед
ствия, такие рассуждения более чем 
странные и даже опасные.

Американские ракеты, размещенные в 
ФРГ, конечно, повысят .опасность для 
СССР и стран социалистического содру
жества. Но одновременно они резко по
высят ядерную опасность и для ФРГ. 
Ведь ее территория превращается в 
стартовую площадку ракет. И, <стало быть, 
будет находиться в положении объекта 
для немедленного ответного удара. Бли
зорукость в политике к добру не при
водит.

В о п р о с :  Почему Советский Союз 
заявил, что не вернется к переговорам 
с Соединенными Штатами в Женеве до 
тех пор, пока «Першинги-2» и крылаггые 
ракеты не будут вывезены? Занимая та
кую позицию, Советский Союз подры
вает свою репутацию на Западе как 
серьезного партнера на переговорах.

О т в е т :  Благодарим господ с Запада 
за заботу о нашей репутации, но, от
кровенно говоря, мы не нуждаемся в 
такой заботе. О  том, что именно мы 
заявили здесь, говорилось достаточно 
подробно. Что же касается репутации 
серьезного партнера на переговорах, то 
свою репутацию не только подорвала, 
но давно утратила именно американская 
сторона, поскольку она с самого-нача
ла показала, что не желает договорен
ности, что переговоры нужны ей лишь 
как ширма, как прикрытие для подго
товки к осуществлению своих планов. 
Продолжать переговоры в этих усло
виях, когда СШ А приступили к развер
тыванию своих ракет, означало бы ело-' 
собствовать обману мировой обществен
ности. А  этим мы заниматься не соби
раемся.

В о п р о с :  Канцлер Ф РГ Коль продол
жает утверждать, что • полученном им 
послании Ю . В. Андропова содержался 
намек на готовность СССР вскоре вер
нуться на прерванные переговоры в Ж е 
неве. В чем здесь дело?

О т в е т :  Действительно, канцлер
Коль упорно твердит свое. В  доказатель
ство своего толкования он цитирует все
го лмль одну фразу из послания, гла
сящую, что Советский Союз не хотел 
бы считать создавшуюся ситуацию необ
ратимой.

Но, во-первых, надо обладать удиви
тельно богатой-фантазией для того, что
бы толковать эту фразу так, как толку
ет ее канцлер Коль.

Во-вторых, не менее удивительно то, 
что в ответ на прямые вопросы журна
листов, а не сопровождается ли указан
ная формулировка в послании какими- 
либо пояснениями, канцлер говорит 
«нет» называет эту формулировку «за
ключительной».

Учитывая подобные искажения и с 
тем, чтобы внести полную ясность во 
весь этот вопрос, позволю себе проци
тировать полностью весь действительно 
заключительный абзац послания:

«Мы, однако, не хотели бы считать 
создавшуюся ситуацию необратимой. 
Если на Западе возобладает иной, реа

листический подход к вопросам безо
пасности, если со стороны стран НАТО 
будет проявлена готовность вернуться 
к положению, существовавшему до на
чала размещения в Европе американ
ских ракет, то это, можете быть увере
ны, нашло бы должный отклик с нашей 
стороны».

Думается, что дальнейшие коммента
рии здесь излишни.

В о п р о с :  В качестве одной из от
ветных мер в связи с началом размеще
ния американских ракет в Европе объ
явлено об отмене взятых на себя Созет. 
ским Союзом в одностороннем поряд
ке обязательств. Относится ли это и к 
обязательству СССР не применять пер
вым ядерное оружие?

О т в е т :  Нет, не относится. Обяза
тельство не применять первым ядерное 
оружие было взято Советским Союзом 
вне контекста женевских переговоров, 
и оно остается в силе.

В о п р о с :  Для чего развертывать
оперативно-тактические ракеты повы
шенной дальности на территории ГДР и 
ЧССР, если СССР, отменив мораторий, 
приступил к развертыванию своих ракет 
СС-20 в европейской части страны?

О 7в от: Развертывание советских
оперативно-тактических ракет повышен
ной дальности на территории ГДР и 
ЧССР имеет целью нейтрализовать то 
преимущество, которое рассчитывают 
получить США за счет короткого под
летного времени ракет «Першинг-2».

В о п р о с :  Какова ваша оценка по
следних событий на Ближнем Востоке, 
вызванных налетом амермсанской авиа
ции на позиции сирийских войск в Ли
ване?

О т в е т :  То, что в эти дни происхо
дит в Ливане, когда американская авиа
ция при поддержке кораблей американ
ского военно-морского флота ведет об
стрел чужой —  ливанской —  террито
рии и обстрел позиций тех войск, кото
рые находятся там на законном основа
нии, представляя межарабские силы, яв
ляется новым фактом разбоя и агрес
сии, совершаемой на протяжении бо
лее года израильскими войсками при 
поддержке вооруженных сил США.

Американский президент, оправдывая 
налет 28 американских бомбард ►рое щи- 
ков на позиции сирийских войск, нахо
дящихся на ливанской территории, заяв
ляет, что Соединенные Штаты будто бы 
защищают американскую морскую пе
хоту. Спрашивается, а кто ее туда звал? 
Известно, что она находится там в до
бавление к израильским войскам, кото
рые топчут ливанскую землю, попирая 
все законы и международные правила, 
попирая Устав ООН. Речь идет о рас
ширении вооруженного вмешательства 
Соединенных Штатов в Ливане. Именно 
так мы .рассматриваем новый американ
ский акт агрессии против сирийских во
оруженных сил, находящихся на ливан
ской территории. Мы осуждаем этот акт 
агрессии, он возмущает всю советскую 
общественность. Наша поддержка и со
чувствие находятся на стороне арабских 
народов, которые ведут борьбу с агрес
сором, вторгшимся на их территорию,— 
с израильским агрессором и с амери
канским агрессором.

Так мы оцениваем последние события 
в этом районе, осуждаем действия США 
и Израиля и будем окезьаать содейст
вие и помощь тем, кто ведет борьбу 
с агрессией в этом районе.

В о п р о с :  Бывший руководитель де
легации СШ А на переговорах в Жен&ае 
Нище, разъезжающий сейчас по Евро
пе, утверждает, будто переговоры бы
ли прерваны в тот момент, когда на них 
наметился прогресс. Соответствует ли 
это действительности?

О т в е т :  Нет, не соответствует. Ни
какого прогресса на переговорах не бы
ло, да и не могло быть при той некон
структивной, нереалистической позиции, 
которую занимали США с первого до 
последнего дня переговоров. А  распро
страняются подобного рода недобросо
вестные, мягко выражаясь, утверждения 
с вполне определенным* целями: во- 
первых, попытаться снять с США ответ
ственность за срыв переговоров, а во- 
вторых, создать ложное впечатление о 
сближении якобы позиций СШ А и СССР, 
посеяв тем самым иллюзии и на буду
щее.

В о п р о с :  Не можете ли вы сказать, 
как здоровье Ю . В. Андропова?

О т в е т :  Как сообщил недавно Ю. В. 
Андропов в своем ответном письме ру
ководителям движения врачей за мир, 
он не смог ввиду простудного заболе
вания встретиться с ними. Сейчас Ю. В. 
Андропов выздоравливает. Он е полном 
объеме занимается партийными и госу
дарственными делами, в том числе и во
просами Совета обороны СССР.

В о п р о с :  Какова будет судьба пе
реговоров в Женеве об ограничении и 
сокращении стратегических вооружений?

О т в е т :  Американские ракеты сред
ней дальности, будучи размещены в Ев
ропе, становятся применительно к СССР 
стратегическим оружием. Следователь
но, то, что размещение этих ракет на
чалось, не может не иметь последствий 
и для переговоров по стратегическим 
вооружениям. Каковы будут эти послед
ствия, говорить немного рановато. Се
годня можно лишь смазать, что послед
нее заседание делегаций на нынешнем 
раунде этих переговоров состоится 8 
декабря, а чем оно закончится —  по
терпите, скоро узнаете.

В о п р о с :  Какова дальность дейст
вия новь» оперативно-тактических 
средств Советского Союза, размещае
мых на территории ГДР и ЧССР?

О т в е т :  Достаточная для достиже
ния большинства позиционных районов 
американских ракет, размещаемых в 
странах Западной Европы.

В о п р о с :  Возможным ответным ша
гом на размещение «Першингов» в Ев
ропе будет, очевидно, размещение со
ветских крылатых ракет на подводных 
лодках у американских берегов. Как 
скоро Советский Союз намерен это еде. 
лать и не приведет ли он к развитию 
событий, похожих на «кубинский кризис» 
в начале 60-х годов?

О т в е т :  Как следует из Заявления 
Ю . 8. Андропова, в данном случае речь 
идет о. развертывании соответствующих 
советских средств в океанских районах 
и морях, примыкающих к территории 
Соединенных Штатов Америки, кото
рые по своим характеристикам будут 
адекватны той угрозе, которую созда
ют для нас и наших союзников амери
канские ракеты, размещаемые в Евро
пе. Поясню еще раз: и по досягаемо
сти, и по мощности, и по точности, и, 
что особенно важно, по подлетному 
времени до цели.

Хотелось бы еще добавить, что воз
можности наших Вооруженных Сил да
леко не исчерпываются одними только 
ракетами, И поэтому на всякие действия, 
направленные на изменение существую
щего европейского и общестратегиче
ского баланса, будут, разумеется, при
няты и другие меры, обеспечивающие 
безопасность Советского Союза и дру
гих стран социалистического содружест
ва. Какие именно —  конкретизировать 
не считаю возможным.

Что касается второй половины вопро
са, то он не имеет отношения к ответ
ным мерам, о которых говорится в За
явлении Ю . В'. Андропова.

В о п р о с :  Как можно объяснить нем
цу, голландцу, итальянцу, т. в. западно
европейцам, людям из стран, которые 
сами не. обладают ядерным оружием: 
почему Советскому Союзу нужны со
врем еннью ракеты типа СС-20, которые 
направлены на цели в их странах?

О т в е т :  Когда мы говорим о воз
можности ответных действий на разме
щение Американских ракет в Европе, 
мы имеем в виду прежде всего те рай
оны, где будут размещены эти амер*н 
канские ракеты.

В о п р о с :  На Западе пытаются тра
ктовать ответные меры СССР как яко
бы заранее запланированные и не свя
занные с развертыванием амермсанских 
ракет в Европе. В чем смысл подобных 
утверждений? Можете ли- сообщить, 
сколько ракет и каких видов СССР пла
нирует разместить в ответ на размеще
ние ракет НАТО?

О т в е т :  Ответные меры СССР но
сят вынужденный характер. Они зара
нее не планировались и вызваны толь
ко появлением в Европе новых амери
канских ракет. Не будь «Першингов» 
и крылатых ракет СШ А в Европе —  не 
было бы и наших контрмер. Это совер
шенно четко сказано а Заявлении Ю . В. 
Андропова. Какими будут действия Сое
диненных Штатов и стран НАТО а Евро
пе, такими и в таких же размерах будут 
и ответные действия советской стороны.

Хотелось бы еще раз подчеркнуть, 
что Советский Союз твердо стоит во
обще на позиции сокращения ядерных 
арсеналов. В отличив от тех, которые 
утверждают, что ядерное устрашение 
является лучшей гарантией предотвра
щения войны, Советский Союз считает, 
что чем меньше ядерные арсеналы сто
рон, тем больше надежды на сохране
ние м ф а . Поэтому мы выступаем за ра
дикальное сокращение ядерных воору
жений. Если говорить о Европе, то мы 
-полностью готовы пойти на то, чгобы 
ликвидировать здесь ядерные вооруже
ния как средней дальности, так и так
тические.

В о п р о с :  Недавно миллионы аме
риканцев смотрели телевизионный 
фильм о там, что было бы на следую
щий день после ядерной войны. В Сое
диненных Штатах много говорят об этом. 
Видел ли маршал Огарков этот фильм?

О т в е т :  Да, видел и считаю, что та 
опасность, которая показана в фильма, 
реально существует. Судите сами. Сей
час в составе стратегических ядерных 
сил СШ А в одном только залпе и пу
ске может быть использовано 12 тысяч 
зарядов общей мощностью 3.400 мега
тонн. Ведь это в 170 тысяч раз больше 
мощности той первой атомной бомбы, 
которая была сброшена американцами 
в 1945 году на Хиросиму! В 170 тысяч 
раз! Вдумайтесь а это.

И это только в составе стратегиче
ских ядерных сил. А  если мы приплюсу
ем сюда весь запас ядерных сил Соеди
ненных Штатов Америки и других стран 
НАТО, ТО' это число возрастет в не
сколько раз. Но это опять-таки только 
одна сторона. А  если добавить сюда 
ядерные средства другой стороны, то 
нетрудно понять, что мир уже дошел до 
того предела, когда ядерному безумию 
пора положить конец.

В о п р о с :  Есть ли надежда, что те
перь, при создавшейся обстановке, ког
да происходит в Европе размещение 
американских ракет, СССР пойдет на 
компромисс в вопросе об английских и 
французских боеголовках и согласится 
их не учитывать?

О т в е т :  Нет, не учитывать их нельзя.
В о п р о с :  Средства информации при

носят нам известия о возможности по
ставить «Першинги» не только в Европе 
но и в других местах земного шаре, и в 
частности идет речь о поставке США 
«Першингов» в Израиль.

О т в е т :  «Перш инги», размещенные
в Европе, нацелены не только на социа
листические страны. Они имеют воз
можность достигать и района Средизем
номорья и Ближнего Востока, Созда
вая напряженность я Европе, Соединен
ные Штаты создают ее также е районе 
Ближнего Востока и Средиземноморья. 
Наши ответные Меры соответственно яв
ляются заботой не только о  нашей бе
зопасности, но и о безопасности наших 
союзников и наших друзей.

В о п р о с :  Как представляет себе Со
ветский Союз решение в дальнейшем 
проблемы ядерных вооружений в Евро
пе?

О т в е т :  В своем Заявлении Ю . В.
Андропов указал, что если СШ А н дру
гие страны проявят готовность вернуть
ся к положению, которое существовало 
до начала размещения американских 
ракет, тогда вновь обретут силу внесен
ные ранее Советским Союзом предло
жения по вопросам ограничения и со
кращения ядерных вооружений в Евро
пе. В этом случае, то есть при условии 
восстановления прежнего положения, 
возобновили бы с>ое действие и одно
сторонние обязательства Советского Со
юза в этой области.

В Заявлении напоминалось о том, что 
Советский Союз подтверждает свое 
предложение о том, чтобы сделать Ев
ропу вообще свободной от ядериого 
оружия —  как средней дальности, так и 
тактического. Советский Союз в принци
пе убежден, что мир может быть упро
чен и безопасность народов гарантиро
вана не путем наращивания и изобрете
ния все новых видов вооружения, а, 
наоборот, путем сокращения существую
щих вооружений до неизмеримо более 
низких уровней. Уберечь человечество 
от грозной опасности, подчеркивал 
Ю . В. Андропов, может и должен толь
ко человеческий разум.

Мы верим в человеческий разум и ве
рим в то, что в конечном итоге здра
вый смысл возобладает.

*  *  *  __

Участники пресс-конференции ответи
ли и на ряд других вопросов.

(ТАСС).

Декабря 1983 г.
«ЗАРЯ ВОСТОКА»
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И СКУССТВО  Г  ЧИТАТЕЛЬ И ГАЗЕТА   I__________________________  СПОР1

В КОНЦЕРТНЫХ ЗА Л А Х ‘

Отар Тактакишвили всегда полон новых замыслов, он с радостью, но и с ог
ромным волнением ждет встречи со слушателями, ибо оценка публики для него — 
высший критерий признания своей музыки. А то, что слушатель проявляет горячую 
заинтересованность к каждому новому произведению композитора, в этом воочию 
убедили его авторские концерты, состоявшиеся на днях в Рустави, Гори, Тбилиси.

В центре всеобщего внимания ока
зался новый четвертый фортепианный 
концерт — масштабное, глубокое по 
замыслу произведение.

Почти четверть века отделяют чет
вертый фортепианный концерт от пер
вого. Уже тогда молодой композитор 
О. Тактакишвили своим первым кон
цертом создал самобытное произведе
ние, которое сразу же завоевало пра
во существования на концертной эст
раде. В традиционную форму широко 
влилась народная музыка, придав это
му сочинению ярко выраженный на
циональный колорит. И сегодня не ут
ратило это произведение своей свеже
сти и выразительности. За ним после
довали второй, третий фортепианные 
концерты и вот сейчас четвертый — 
плод упорного, вдумчивого, серьезно
го труда и долгого вынашивания идеи.

Четыре части концерта —- четыре 
главы напряженной драмы, полной 
внутренних противоречий и бурных 
страстей. Взволнованная павествова- 
тельность и активное действие то стре
мительно сменяют друг друга, то всту
пают в контрастное единоборство. 
Это — концертчагмфония по форме, 
по внутреннему содержанию и харак
теру, фортепиано и оркестр составля
ют здесь единое целое.

Будучи несколько лет подряд пред
седателем жюри пианистов междуна
родного конкурса имени П. И. Чай
ковского, О. Тактакишвили взял на 
вооружение лучшие художественные 
достижения современного пианистиче
ского искусства. Вот тогда и роди
лась идея создания нового концерта, 
в котором максимально могли быгь 
выявлены выразительные и техниче
ские возможности фортепиано. И дей
ствительно, в четвертом концерте, в 
этом грандиозном произведении, ис
пользованы все виды фортепианной 
техники — от самой мелкой, фили
гранной до крупной аккордовой, от 
плавной выразительной кантиленны. 
берущей начало в певучей природе 
инструмента, до больших драматиче-

Вторая жизнь фильма
Персонажи романе М. Ю . Лер

монтова «Герой нашего времени», 
впервые ожившие на грувинском эк
ране более полувека назад, обрели 
вторую жизнь. На студии «Грузия- 
фильм» группа кннодеателей под 
руководством кандидата историчес
ких иаук, киноведа Г. Долидзе за
вершила работу над восстановлени
ем кинотрилогии по этому произ- 
ведению, снятой е 1926— 1927 годах 
режиссером В. Барским.

1 фильм вошли три новеллы —  
«Киажиа Мери», «Бвпа» и «Максим 
Максимыч» («Тамань» и «Фаталист»). 
Это была первая художественная 
кинокартина, снятая ■ Грузин по 
произведению русской классики. В 
ней снимались замечательные рус
ские и грузинские актеры — Тина 
Мачавариани, Тамара Болквадзе, Ни
колай Прозоровский, Георгий Дави
ташвили, Александр Такамшвили, Ва
се Арабидза, Балла Балацкае...

СОБЫТИЯ ДНЯ

Впервые на родину 
художника

Десять иллюстраций выдающегося 
венгерского художника Михая Зичи 
к позма «Витязь • тигровой шкуре» 
впервые «побывают» на родина их 
создателя. В начала декабря в Бу
дапеште открывается экспозиция 
«грузинских» работ цикла, которые 
являются собственностью М узея ис
кусств Грузии.

Сегодня имя М. Зичи одинаково 
дорого и Венгрии, и Грузии. В 1881 
году он побывал в Грузии, встреча 
с которой оставила глубокий след 
а его творческой жизни. М. Зичи 
стал первым иллюстратором бес
смертной поэмы Ш . Руставели.

Эта встреча ‘ оставила и другой 
след —  непреходящее преклонение 
перед большим художником, при
знательность ему в сердцах грузин
ского народа.

Соотечественники М. Зичи лозна- 
комятса е подлинником еще одной 
его известной работы — аллего
рией «Апофеоз войны».

СОБЫТИЯ ДНЯ

Дружат вузы
М ежду студентами Московского го. 

сударстаенного университета имени 
М. В. Ломоносова и Грузинским ин
ститутом субтропического хозяйства 
в Сухуми заключен договор о дру
жбе и научном сотрудничестве в 
области науки, культуры и спорта.

Договор уже получил практичес
кое воплощение. Сухумцы приняли 
делегацию преподавателей и сту
дентов, участников художественной 
самодеятельности этого ведущего 
вуза нашей страны.

Встреча московских и грузинских 
студентов в Сухуми прошла по̂  об
ширной программа, насыщенной нн- 
тереснымн мероприятиями.

Теплые встречи в Сухуми заложи
ли фундамент дружбы двух вузов
нашей страны. В дни зимних кани
кул — в январе 1984 года —  студен
ты Грузинского института субтропи
ческого хозяйства нанесут отаетный 
визит своим московским друзьям.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» и 
ГруэИНФОРМ а).

ских пластов. Здесь уравнены все ре
гистры инструмента, вся клавиатура 
становится участницей напряженной 
драмы. В концерте почти нет орке
стровых отыгрышей. В полифоничном 
общении фортепиано и оркестра воз
никают самые различные образы, про
носятся в едином потоке лирические 
темы (мелодичесного дыхания, рече
вые интонации, легкие, неуловимые 
видения — силуэты, монументальные 
эпизоды, жанровые картины.

Своеобразно отношение композито
р а  к фольклору. Лишь кое-где за
вуалированно промелькнут небольшие 
мотивы, ритмические обороты, ладо- 
гармонические образования песенно
танцевального творчества — но ведь 
вся эта музыка очень почвенна, про
никнута характером, колоритом на
родного искусства, вне которого не су
ществует ни одного произведения 
О. Тактакишвили.

Вдохновенной и с  п олнительницей 
этой музыки явилась пианистка 
М. Гоглидзе-Мднвани. Не случайно 
выбор композитора пал на нее— мас
штабного, волевого музыканта, масте
ра виртуозных, больших полотен. Ее 
диалог с оркестром, -бурный, экс

прессивный, страстный, призывал, ут 
верждал, захватывал высокой арти
стичностью. И Государственный сим
фонический оркестр Грузии под уп
равлением О. Тактакишвили с увле
ченная вступал в этот диалог.

Исполненную на авторских концер
тах сюиту из оперы «Миндиаэ О. Так- 
такишвили посвятил Ш алве Мшвели- 
дзе, композитору, который первый от
крыл перед слушателем поэтический 
мир Важа Пшавела.

В эти вечера были исполнены и 
два вокальных цикла «Карталинские 
напевы» и «Любовные песни». Мно
го выдумки, фантазии, тонкого ма
стерства проявилось в этих произве
дениях. Их исполнили солисты Тби
лисского театра оперы и балета име
ни 3. Палйашвили Л. Калмахелидзе, 
Т. Гугушвили, государственный во
кальный ансамбль «Рустави», ор
кестр музыкального и хореографиче 
ского общества Грузии «Тбилисская 
камерата» под управлением Ш. Щи- 
лакадзе и хор девушек города Гори 
под руководством Ш. Мосидзе.

Авторские концерты О. Тактаки
швили вновь и вновь раскрыли слу
шателю богатый образный мир его 
музыки. А  впереди у  композитора 
еще много новых творческих замыс
лов.

Мира ПИЧХАДЗЕ.

О БЗО Р ПИСЕМ

ЭТИ НЕ «М ЕЛК И Е» 
М Е Л О Ч И

Все имеет свое начало и свой конец. И между первым и последним обяза
тельно существует история: большая и значимая или мелкая, не стоящая внима
ния, долгая, кратковременная — не в этом суть. А в том, что история существует. 
Я бы не начала обзор редакционной почты с изложения этих, всем хорошо изве
стных положений, звучащих порой даже тривиально, банально в приложении к 

ядфактам, на первый взгляд незначительным, как мы их называем, житейским, мел
ким. Если бы часть писем не наводи.га на мысль, совершенно противоположную — 
неужели из каждой мелочи, бытовой неурядицы нужно создавать проблему, рож
дать целую «биографию»? Конечно же, нет. Она появляется только тогда, и только 
там, где в учреждении или предприятии отсутствует порядок, четкая организация, 
ответственность и дисциплина.

Персональный пенсионер Т. Дого- 
надзе из Тбилиси написал в редак
цию о том, что у него время от вре
мени не работает телефон. И что он, 
уж е пожилой человек, не сумев до
биться ответа на свои просьбы в со
ответствующих организациях, а 
именно в Первомайском телефонном 
узле и Тбилисской городской телефон
ной станции, вынужден теперь обра
титься за помощью в редакцию.

Как выяснилось, просьба пенсио
нера оказалась вполне обоснованной, 
и повреждение на станции, которое
и с л у ж и л о  причиной плохой работы 
телефона, быстро исправили. Тетеперь
он функционирует нормально.

А  вот строки из другого письма. 
Автор его— пенсионер М. Серопян из 
села Хоренц Ахалцихского района.

«Дело в том, — пишет М. Серо
пян, — что я получил из Львова 
очень важный для меня багаж — два 
колеса к инвалидной коляске. К ме
сту назначения — на железнодорож
ную станцию Ахалцихе — он прибыл 
вовремя. А вот здесь уже начались 
неприятности. Мало того, что я  долгое 
время не мог получить этот багаж, 
потому что станция своевременно не 
послала уведомления, так с меня еще 
и взыскали за хранение его 23 руб
ля».

Автор письма просил разобрать
ся, верно ли с ним поступили. И его 
претензии тоже оказались совершен
но справедливыми. В Ахалцихе на
рушили правила хранения багажа, 
штраф взыскали неправильно. Об 
этом сообщил нам заместитель на
чальника пассажирской службы З а 
кавказской железной дороги В. Мек- 
вабишвили.

Но чтобы выяснить это, вернуть 
деньги и привести все в соответствие 
с действующими нормами, М. Серо
пян понадобилось потерять много 
времени, нервничать, написать в ре
дакцию, а нам, в свою очередь, об
ратиться в Управление Закавказской 
железной дороги. Словом, возникла 
целая история. История, которой 
могло и не быть, вернее, вообще не 
должно было быть, прояви сотрудни
ки Ахалцихской железнодорожной 
станции максимум внимания к свое- 
ему клиенту, выполни они элемен
тарно правильно свои служебные 
обязанности. И вряд ли задумались 
они о том, сколько в результате ха
латности, необязательности было до
ставлено хлопот больному человеку.

Как не задумалась об этом и зо
нальный инопектор отдела социаль
ного обеспечения района имени 26-ти 
комиссаров г. Тбилиси Э. Тулиашви- 
ли. Из-за того, что ею своевременно 
не были подготовлены нужные доку
менты, работница тбилисской обувной 
фабрики «Исани» В. Нечаева долгое 
время не могла получить 20-про
центной надбавки к пенсии. И здесь 
история повторилась: сначала жалоба 
в районный собес, затем в редакцию, 
откуда она была послана в Мини
стерство социального обеспечения 
республики, и  только после всего 
этого последовало удовлетворение 
законных требований человека.

Надо сказать, что виновники воз
никновения всех названных ситуаций 
понесли строгие административные 
взыскания, были наказаны. Но ведь 
нам с вами гораздо легче будет жить, 
если таких случаев не будет вовсе. 
Как ни говори, а не вернешь поте
рянного времени, потраченных нер
вов, долго еще будет сохраняться в 
душе осадок от всего пережитого. 
Вот нагрубили в отделе кадров тби
лисского завода «Аналитприбор» жен
щине, пенсионерке, которая пришла 
устраиваться на работу, и родилось 
письмо в редакцию, в котором 
М. Глущенко писала о том, что ей

нанесли незаслуженную обиду, даже 
толком не выслушав, в чем состояла 
просьба. Сейчас Мария Михайловна 
трудоустроена, все наладилось, и 
обида, конечно, заживет, уже, на
верное, забылась.

Или вот такая бытовая мелочь— 
испортился холодильник. В письме из 
Цхалтубо, которое написал В. Безуг
лый, рассказывалось, что он безус
пешно пытался починить испортив
шийся агрегат, так как ни в Доме 
быта, ни в городском исполкоме Со
вета народных депутатов ему не мог
ли подсказать, где он может осуще
ствить эту операцию. И только после
обращения в редакцию автор письма 
отвез свой холодильник в «Грузрем-

Светланв МАРТЫНЮК.

С п о р т к о м п л е к с  в Д и г о м и
Два учебно-тренировочных зала, 25-метровый плавательный бассейн, открытая 

спортивная площадка — таков новый спортивный комплекс, открывшийся в Ди- 
сомском жилом массиве Тбилиси. Он находится рядом со 147-й средней школой, 
учащихся которой особенно обрадовало такое соседство.

В новом спорткомплексе открылся спортивно-оздоровительный клуб «Дила».

Н а  с н и м к а х :  в этом здании расположились Дигомский спортивный комп
лекс и клуб «Дила»; «Мы учимся плаватьI» — это ребята из тбилисской 147-й 
средней школы

Фото Г. Киквадзе. (Фотохроника ГруэИНФОРМа).

быттехнику», откуда мы и получили 
ответ, что все в порядке, у В. Без
углого претензий нет.

А у редакции они есть. Потому что 
из-за подобного отношения к делу, 
невнимания к человеку наши житей
ские дела, решение которых требует 
иногда, ну буквально нескольких ча
сов, обрастают «биографией» — 
письмами, документами, ответами, 
справками, официальными бланками, 
развиваются, так сказать, во време
ни, перерастают в историю. Не сим
птомы ли это той самой опасной бо
лезни, имя которой — формализм? 
Микробы ее активизируются в пер
вую очередь там, где отсутствуют 
дисциплина, четкая организация тру
да. И вот что показательно: человек, 
привыкший работать кое-как, и свою 
основную работу может не довести 
до конца, бросить на по л дороге. Как 
раз об этом написали в редакцию со
трудники 53-го почтового отделения 
Тбилиси. Во дворе почты теплостан- 
ция №  17 производила ремонтные 
работы. Рабочие дела свои закончи
ли, а канал теплосети засыпать «за
были». Почтовую корреспонденцию 
пришлось чуть ли не перебрасывать 
через эту «естественную» преграду. 
Почти месяц связисты просили засы
пать канаву, а потом, измаявшись, 
дали телеграмму в редакцию. И что 
же? Канал теплосети, как сообщили 
вскоре из Управления теплового хо
зяйства исполкома Тбилгорсовета, 
засыпали. Так же «оперативно» 
(только после письма в редакцию 
жителей Ш орапанской улицы) испра
вили лопнувший водопровод работ
ники районного участка «Тбилводо- 
каяал» района имени 26-ти комисса
ров.

Какой из всего сказанного напра
шивается вывод? Дело ведь, в конце 
концов, не в канаве, не в испорчен
ном телефоне, не в трубе, которая 
«не с того конца течет». Ясно, что 
не это главное в нашей жизни. Но 
дело в том, что все эти житейские 
невзгоды как раз и мешают людям 
заниматься своей основной деятель
ностью, спокойно работать, а  тем, кто 
уже ушел на заслуженный отдых, — 
использовать свободное время с 
большей пользой для себя и обще
ства.

Мелочь, перерастающая в пробле
му, уже перестает быть мелочью, и 
пустяк, по поводу которого ведется 
месячная переписка, уже не пустяк.

И еще об одном хотелось бы ска
зать. Подобных писем в редакцион
ной почте могло бы и не быть, если 
бы в названных организациях более 
внимательно отнеслись к просьбам 
и жалобам людей, к  их устным и 
письменным заявлениям. И не при
шлось бы тогда редакции выступать 
в роли своеобразного «толкача» для 
решения всех названных и неназван
ных в этом обзоре вопросов.

Щ7Ъ Постараемся
сыграть красиво

Завтра на Тбилисском стадионе «Динамо» им. В. И. Ленина состоится 
повторный матч розыгрыша Кубка УЕФА, в котором встретятся московский 
«Спартак» и роттердамский клуб «Спарта». Вчера советские футболисты про
вели интенсивную тренировку на главном стадионе республики, а до ее на
чала корреспондент «Зари Востока» встретился с некоторыми игроками со
ветской команды и попросил их рассказать о том, как готовятся они к пред
стоящей встрече. Вот что они сказали:

ДАСАЕВ: Подготовку к ответствен
ному матчу мы начали еще в Моск
ве, где провели кратковременный 
сбор. Затем переехали в Тбилиси, 
чтобы продолжить ее на воздухе.

Я не впервые приезжаю в столи
цу Грузии на матч европейского 
клубного турнира и всегда чувство
вал гостеприимство и доброжела
тельность вашего народа, который 
хорошо поддерживал нас в матчах 
с «Реалом» и «Валенсией». Теперь 
нашим соперником является гол
ландский клуб, и мы вновь надеемся 
на поддержку грузинских болельщи
ков. В ответ обещаем показать кра
симый, атакующий футбол. Ведь эта 
игра —  последняя а нашей стране, и 
команда сделает все возможное, 
чтобы зрители остались довольны.

вился объективный и честный гру
зинский болельщик, который тонко 
разбирается во всех ситуациях, про
исходящих на поле. Он не раз под
держивал нас в предыдущих встре
чах. Хотелось, чтобы и на этот раз 
он был бы рядом с нами. Мы бу
дем благодарны за это.

ЧЕРЕНКОВ: Нашей команде пред
стоит напряженный, трудный поеди
нок, и мы все прекрасно понимаем 
это. Готовимея серьезно и постара
емся сыграть как можно лучше.

Руководство нашей команды уже 
в третий раз избирает Тбилиси для 
проведения матча европейского 
клубного турнира. И я думаю, что 
это верное решение. В столице Гру
зки нес постоянно принимают доб
рожелательно, всегда оперативно 
решают все организационные воп
росы. Кроме того, нам всегда нра-

БУБНОВ: Хочу заметить, что мы^ в 
неравном положении со «Спартой».- 
Футбольный сезон у  нас в стране 
дввно завершен, а в Голландии он —  
в разгаре. Кроме того, как вам уже 
известно, в матче не может участео- 
ватв Базулев, номер футболки кото
рого португальский арбитр, обслужи
вавший матч в Роттердаме, по ошиб
ке внес в протокол вместо номера 
Родионова.

Но, несмотря на это, «Спартак» 
готов игся к упорному поединку со 
всей ответственностью. Мы доско
нально разобрали первую игру и 
учли свои ошибки. Кроме того, оп
равились от травм некоторые наши 
игроки. Кстати, я также надеюсь 
выйти на поле, чтобы помочь коман
де. В соответствии с этим ‘измени
лась и тактика нашей команды. На 
ничью мы не рассчитываем, поста
раемся показать красивую игру, ко
торая всегда нравилась тбилисско
му зрителю.

ПРИЗ — ДИНАМОВЦАМ
Шестой раз подряд лучшие плов

цы столицы Грузии, входящие в 
сборные своих ДСО, выступили в 
соревнованиях на приз газеты «Ве
черний Тбилиси». Этот турнир, кото
рый завершился в воскресенье а 
зимнем плавательном бассейне рес
публиканского, Спорткомитета, носит 
лично-командный характер и спо
собствует выявлению способной мо
лодежи, которая при достаточной 
работе над собой сможет вырасти, 
стать опытнее и представлять нашу 
республику на всесоюзной арене. 
Вот и на этот раз турнир на приз 
газеты «Вечерний Тбилиси» подарил 
нам новые имена. Это представите
ли «Трудовых резервов» Сергей М а
каров и Илона Корж, а также Ири
на Яншева («Буревестник») и дина
мовец Вадим Ильюхин. О  послед
нем скажем несколько слов. Вадим 
добился победы на стайерской дис
танции 1.500 метров, где после Иго
ря Кушпелева у нас не было силь
ного пловца. Теперь с выступлением 
Ильюхина мы будем связывать на
дежды на будущее.

По уже ставшей традиции борьба 
за обладание главным призом ве

дется между двумя наиболее силь
ными коллективами —  «Динамо» и 
«Гантиади». Динамовцы стали пер
выми лауреатами, выиграв соревно
вания в 1978-м году, но затем четы
ре раза подряд отличались спорт
смены «Гантиади». Преисполнены 
честолюбивых планов они были и в 
нынешнем году и имели на это все 
основания. Ведь *  их составе высту
пали довольно опытные спортсме
ны Лейла Булашвили, Лариса Ци
бульская, Гоча Робакидзе, Паата 
Эремадэе и другие. Однако дина
мовцы, как выяснилось, подготови
лись лучше. Усилиями Белы Татуло- 
вой, Александра Махарашвили, по
бедивших в соревнованиях среди 
женщин и мужчин на дистанции 100 
метров брассом, Моники Христиа- 
новой (100 метров на спине), Зазы 
Зурабашвили (400 метров вольным 
стилем) и других они набрали 1.186 
очков и во второй раз завоевали 
приз. На второе место вышла сбор
ная «Гантиади» —  1.062 очка, на 
третье —  молодая, быстро прогрес
сирующая команда общества «Буре
вестник» —  537.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАХМАТЫ. На матчах претенден

тов сыграны очередные партии. В 
Дубне, где играют Александрия и 
Левитина, партия была отложена. 
После возобновления победу одер
жала Левитина. Счет стал 5:5. Те
перь по правилам ФИ Д Е шахматист
ки проведут дополнительные четыре 
встречи. Первая из них состоится се
годня. Белыми играет ленинградская 
шахматистка.

В Дагомысе десятая партия матча 
между Наной Иоселиани и Лидией 
Семеновой была отложена на 41-м 
ходу.

В Лондоне, где играют Корчной .и 
Каспаров, проведена шестая пар
тия. Она также отложена на 41-м 
ходу ■ острой позиции.

Смена лидера произошла в Виль
нюсе на женском чемпионате стра
ны. Сейчас вперед вышла Мучник,

добившаяся шести побед подряд. 
Она набрала 9,5 очка. На пол-очка 
меньше у Ахмыловской. 8,5 очка у 
Гаприндашвили, 8 —  у Гуриели.

КЛАССИЧЕСКАЯ БОРЬБА. Атле
ты Болгарии, Италии, Польши, Ру
мынии, Финляндии и СССР п р и яли  
участие в международном турнире, 
состоявшемся ■ Запорожье. Он за
вершился убедительной победой со
ветских спортсменов, среди кото
рых находился и представитель на
шей республики тбил'исец 3. Кубу- 
сидзе.

ФУТБОЛ. В очередном туре чем
пионата Голландии соперник «Спар
така» в розыгрыше Кубка У ЕФ А  
клуб «Спарта» проиграл команде 
«Аякс» —  0:4 и находится теперь на 
десятом месте, набрав 14 очков.

Грузинское музыкальное искусство 
понесло тяжелую утрату —  скончалась 
известный композитор, народная арти
стка Грузинской ССР Лили Иашвили.

Лили Михайловна Иашвили родилась 
10 мая 1920 года в г. Тбилиси. После 
окончания средней школы она училась 
в Тбилисском педагогическом институ
те имени А. С. Пушкина, затем —  на 
композиторском отделении Тбилисской 
государственной консерватории имени 
В. Сараджишвили в классе профессора 
И. Туския, которую окончила в 1953 го
ду. Она была педагогом тбилисской 
3-й музыкальной школы, плодотворно 
работала а Центральной детской спор
тивной школе гимнастики.

Лили Иашвили как композитор осо
бенно плодотворно работала в жанре 
эстрадной музыки и завоевала популяр
ность как в нашей республике, так и 
за ее пределами. Получили широкое 
признание многие ее песни. Они во
шли в репертуар как известных эст
радных певцов, так и мастеров опер
ного искусства. Ее нежные, задушев
ные, глубоко лиричные песни «Ия, Ия», 
«Приглашаем всех», «Тбилисские вече
ра», «Песня о Батуми», «Сказка любви»» 
и другие не раз звучали во многих 
уголках страны и за рубежом. В 1967 
году на сцене Тбилисского государст
венного театра музыкальной комедии 
имени В. Абашидзе большой успех 
выпал на долю детской оперетты «Че
ревички Бабаджаны». Она была постав
лена и а Польской Народной Республи
ке. /I. Иашвили вела большую работу 
также • жанре детской музыки. Ее твор
ческой и общественной деятельности бы
ла дана высокая оценка. Л. Иашвили на
граждена медалью «Эа трудовую доб
лесть в Великой Отечественной войне», 
Почетной грамотой Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР, медалями 
и грамотами эа шефство над Вооружен
ными Силами СССР и др.

Лили Иашвили были присущи высо
кие человеческие качестве характера, 
обаяние, принципиальность. Светлая 
память о замечательном музыканте, по
пулярном композиторе, внимательном 
и отзывчивом человеке Лили Иа- 
швили надолго останется • памяти му
зыкальной и спортивной общественно
сти, многочисленных друзей.

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ ГРУ
ЗИНСКОЙ ССР,

С О Ю З КОМПОЗИТОРОВ ГРУЗИИ.

Редактор
Н. ЧЕРИЕЗИШВИЛИ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ'
Вторник, 6 декабря
М О СКВА

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 9.00 -  Но
вости. 9.20 — Творчество юных. 9.60 — «Ар
хив смерти». Художественный телефильм. 
1-я серия. 11.15 — М. Теодоракис — Сим
фония М  3 для оркестра, хора и сопрано. 
12.28, 15.30 -  Новости. 15.50 -  Документаль
ные телефильмы. 10.30 — Твоя ленинская 
библиотека. 17.05 — Играет ансамбль со
листов оркестра Большого театра СССР. 
17.25 -  Новости. 17.30 — Веселые старты. 
18.15 — Рассказывают наши корреспонден
ты. 18.45 — К  национальному празднику 
Финляндии — Дню провозглашения незави
симости. Программа телевидения Финляндии. 
19.30 — Выступление детского хора «Коло
кольчик» г. Воронежа. 19.45 — Сегодня » 
мире. 20.00 — Если живешь на селе. Теле
очерк. 20.15 — Художественный телефильм 
«Архиз смерти». 2-я серия (Г Д Р ).  22.00 — 
Время. 22.35 — «Что? Где? Когда?» Теле
викторина. 00.05 — Сегодня в мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 9.00 -  Гим
настика. 9.15 — «Необыкновенный театр». 
Документальный фильм. 9.35, 10.35 — Му
зыка. 2-й класс. 10.05, 14.20 -  Французский 
язык. 11.05 — Учащимся ПТУ. Эстетическое 
воспитание. 11.35, 12.40 — Основы Советско
го государства и права. 8-й класс. 12.05 — 
Шахматная школа. 13.10 — География, 6-й 
класс. 13.40 — Зоология. 7-й класс. 14.05 — 
«Воспоминания о Великом Устюге». Научно- 
популярный фильм. 14.50 — Искусство эпо
хи Возрождения. 15.20—«Мой милый Саша...» 
Посвящается А. Одоевскому. 18.15, 19.00 — 
Новости. 19.15 — «-Что может коллектив». 
Передача 1-я — «Из чего Москва строится». 
Ведущий — В. П. Бекетов. 19.45 — «.-До 
шестнадцати и старше». 20.30 — Спорт за 
неделю. 21.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 21.20 — «Лыко в строку*. Докумен
тальный телефильм. 21.30 — Волейбол. Ж ен
щины. «Медин» — «Уралочка». 22.00 — 
Время. 22.35 — «Степень риска». Художест
венный фильм. 00.05 — Об истории изобрете
ния воздушного, шара. 00.25 — Новости.

ТБИ ЛИ СИ

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 9.00 -  Из 
Москвы. Новости. 9.20 — Киножурнал «Нау
ка и техника» М  8. 9.30 — Моамбе. 10.00 — 
Документальный телефильм «Журавли». 
10.30 — Грузинский художественный фильм 
«Человек ли он?» 11.55 -  Документальный 
фильм «Симфония мира». 13.00 — Телекурс. 
Грузинский язык. 16.30 — Изучим англий
ский язык. 17.00 — Программа мультфиль
мов. 17.40 — Концерт дружбы (участвуют 
таллинские и боржомские школьники). 18.15— 
Реклама. 18.25 — Народное творчество (ху- 
дожник-самоучка В. Мелиашвили). 18.45 — 
Для молодежи, «Метехский театр в Саар- 
брюккене» (повторно). 19.45 — Из Москвы. 
Сегодня в мире. 20.00 — Моамбе. 20.30 — 
Экран мальчика с пальчик. 20.50 — Гандбол. 
На приз газеты «Заря Востока». Сборная 
Грузии-сборная СССР. 2-й тайм. Из Тби
лисского Дворца спорта. 21.25 — Пушкин ■ 
Грузии. 21.50 — Веками храня. 21.55 — Зав
тра на телеэкране. 22.00 — Из Москвы. Вре
мя. 22.35 — Шахматное обозрение. 22.50 — 
«Коломба». Итальянский многосерийный ху
дожественный телефильм 1-я серия. 23.45 — 
Новости.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 16.30 -  По 
родной стране. Документальный Ф"*ьм . 
16.40 — Для учащихся. Биология. 17.20 — 
Документальный фильм. 17.30 — Для аби
туриентов. Химия. 18.00 -  Документальный 
фильм. 18.10 — Учительский час. Грузинская 
литература.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ СОВЕТ 

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИХ ОБЩЕСТВ 
ГРУЗИИ

сообщает, что 7 декабря 1983 г. в 15 
часов в г. Тбилиси, в здании Цекавит- 
ри (пл. Ленина, 7, II этаж, малый зал 
заседаний) созыв а е т с я III пленум 
РСНТО Грузии.

Регистрация членов пленума будет 
проводиться 7 декабря 1983 г. с 13 ча
сов в зале заседаний Цекавшири.

Тел. 99-02-45, 93-41-50.
Президиум РСНТО Грузии.
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